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Comune di  Cassano d’ Adda 
 

Punto n .  5  O.d .G.  –  Consigl io  Comunale  de l  25  Set tembre  
2019  

 
Approvaz ione  P .O .F. I .T .  -  P iano de l l 'O f fer ta  Format iva  
In tegra ta  Ter r i tor ia le  per  l 'anno scolas t ico 2019 -2020 .  

 
Pres idente   
 
Abb iamo  deg l i  osp i t i ,  qu ind i  pe rmet t iamo  a  tu t t i  d i  
accomodars i  ne l  lo ro  segg io .  
Ment re  tu t t i  p rendono  pos iz ione  io  descr i vo  la  de l i be ra ,  la  
de l ibe ra  n .  5  de l l ’O .d .G.  d i  ques ta  se ra ,  che  è  
l ’App rovaz ione  de l  POFIT ,  P iano  de l l ’O f fe r ta  Fo rmat i va  
In tegra ta  Ter r i to r ia le  pe r  l ’anno  sco las t i co  2019 /2020 .  
Vado  ad  i l lus t ra re  a l  Cons ig l io  que l lo  che  è  s ta to  i l  d iba t t i to  
a l l ’ in te rno  de l la  Commiss ione  cons i l i a re  pe rmanente .  
“ I l  V i cep res iden te  Bo rnagh i  ev idenz ia  come  a lcune  c r i t i c i tà  
de l la  scuo la  abb iano  fa t to  s l i t t a re  l ’ app rovaz ione  de l  POFIT  
a  Se t tembre .   
L ’Assesso re  A r ianna  Moresch i  i l lus t ra  la  p ropos ta ,  
ev idenz iando  anche  come  s i  t ra t t i  pe r  le i  de l  p r imo  POFIT  
dopo  i l  con fe r imen to  de l la  de lega  a l l ’ I s t ruz ione  r icevu to  a  
Marzo .  
Su l la  re fez ione  sco las t i ca  sono  s ta te  cond iv i se  con  i l  
ges to re  a t tua le ,  e  pos te  le  bas i  pe r  l a  ges t ione  fu tu ra ,  az ion i  
pos i t i ve  in  re laz ione  a l lo  sp reco  a l imenta re ,  in t roducendo  
de i  mon i to ragg i  pun tua l i  sc ien t i f i c i ,  su i  qua l i  po i  imposta re  
in te rven t i  co r re t t i v i .  Anche  i l  magazz ino  a l imen ta re ,  ogge t to  
de l  B i lanc io  par tec ipa t i vo ,  po t rà  esse re  uno  s t rumento  d i  
aus i l io .  
I l  Cons ig l ie re  Ce r r i  ha  ch ies to  a l l ’ in te rno  de l la  Commiss ione  
ch ia r iment i  su  cosa  s i  in tende  per  sca r to  a l imen ta re .   
L ’Assesso re  Moresch i  ha  o f fe r to  i  seguen t i  ch ia r iment i :  le  
compl icaz ion i  buroc ra t i che  connesse  a l l ’a l les t imento  de l le  
moda l i tà  d i  consumaz ione  de i  pas t i  de r i van t i  dag l i  avanz i  
a l imenta r i  da  pa r te  d i  sogge t t i  es te rn i ,  no rme ig ien ico  
san i ta r ie ,  ges t ione  deg l i  access i .  
I l  V icepres iden te  Bo rnagh i  ha  ch ies to  se  non  s ia  poss ib i le  
p rovare  a  fa r  s ì  che  per  i  bamb in i  non  res iden t i  i sc r i t t i  a l la  
mensa  con  un  ISEE basso  i  Comun i  d i  res idenza  
in te rvengano  econom icamen te .  
Sono  s ta te  de l ibe ra te  l e  l inee  gu ida  su i  se rv i z i  sco las t ic i  
ne l le  qua l i  sono  s ta t i  inser i t i  i  c r i te r i  d i  accesso  a i  se rv i z i  
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come  p re  e  pos t  e  t raspo r to  sco las t i co ,  pe r  ges t i re  la  
domanda in  man ie ra  t raspa ren te  ed  equa .  Redd i t i ,  cond iz ion i  
l avo ra t i ve  e  f ami l ia r i .  
È  s ta to  mod i f i ca to  i l  s is tema  d i  pagamen to  d i  ques t i  se rv i z i  
che ,  essendo  des t ina t i  a  f am ig l ie  d i  pe rsone  che  
no rma lmente  lavo rano ,  rag ionevo lmente  sono  in  g rado  d i  
paga re  an t ic ipa tamente .  
Res ta  c r i t i ca  l a  s i tuaz ione  de l la  cope r tu ra  f inanz ia r ia  de l  
se rv i z io  d i  t raspor to ,  tema  su l  qua le  pende  anche  i l  recen te  
o r ien tamen to  de l la  Co r te  de i  Con t i  Sez ione  Reg iona le  de l  
P iemonte ,  che  ha  sanc i to  la  necessar ia  in tegra le  cope r tu ra  
de i  cos t i  da  pa r te  deg l i  u ten t i  pe r  i l  qua le  i l  p recedente  
Gove rno  aveva  p red ispos to  un  in te rven to  co r re t t i vo  che  a l  
momento  non  ha  avu to  segu i to .  
Su l l ’ ass i s tenza  educa t i va  p rosegue  l ’a l la rmante  t rend  d i  
i nc remen to  de l le  ce r t i f i caz ion i  d i  DSA e  d i  a l t re  s i tuaz ion i  d i  
f rag i l i tà ,  con  impat to  s ign i f i ca t i vo  su l  B i lanc io  de l l ’en te .   
Ne l l ’anno  p recedente  s i  è  com inc ia to  a  f i l t ra re  le  r i ch ies te  d i  
o re  d i  AES d ispos te  da l la  neurops ich ia t r ia ,  cos t ruendo  
p roge t t i  su  m isura  con  educa to r i ,  scuo la  e  f amig l i a ,  con  
log iche  d i  in te rven to  su  g rupp i  pe r  i  cas i  che  s i  p res tano  a  
ta le  so luz ione .  
C iò  ha  pe rmesso  un  p icco lo  r i sparmio  che  v iene  u t i l i zza to  
pe r  cop r i re  i  cos t i  de l l ’anno  sco las t i co  che  s ta  pe r  par t i re .  
La  popo laz ione  sco las t ica  è  in  legge ra  d im inuz ione ,  v i  è  un  
fo r te  squ i l ib r io  d i  p resenza  d i  m ino r i  s t ran ie r i  t ra  i l  D i  Vona  
e  la  Gua rnazzo la ,  un  rappo r to  d i  4  a  1 .  
I l  Cons ig l ie re  Cr ippa  ha  ch ies to  se  s ia  poss ib i le  che  i  
Cons ig l ie r i  possano  p rocedere  a  va lu taz ion i  su  se rv i z i  d i  
re fez ione  sco las t ica .  
S i  ev idenz ia  come s ia  un  tema mo l to  d iba t tu to  da  tempo.   
L ’Assesso re  ev idenz ia  come  g l i  u f f i c i  s iano  a t t i v i  su l  
con t ro l l o  de l la  co r re t ta  esecuz ione  de l  con t ra t to ,  anche  su l la  
sco r ta  de l le  segna laz ion i  de l  tecno logo  a l imenta re .   
Dopo  d i  che  non  necessa r iamente  ques te  ve r i f i che  s i  
t ramutano  in  app l icaz ion i  d i  pena l i .  
Ch ia r i sce  po i  a l  Cons ig l ie re  Cer r i  i l  ruo lo  e  le  f unz ion i  de l  
tecno logo  a l imenta re .  
I l  Cons ig l ie re  Ce r r i  ch iede  de i  ch ia r iment i  su l l ’ inca r i co  
spec i f i co  con fe r i to  in  re laz ione  a l  se rv i z io  mensa ,  che  
appa re  d i ve rso  da l  tecno logo .  L ’Assesso re  ch ia r isce  che  
t ra t tas i  de l  medes imo inca r ico .  
L ’Assesso re  ha  i l lus t ra to  po i  i l  p roge t to  “C lass i  A rcoba leno  e  
G i raso le ”  e  i l  nuovo  approcc io  con  i  Comun i  de i  bamb in i  non  
res iden t i  f requen tan t i  ques te  c lass i ,  con  l ’app rovaz ione  d i  
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uno  schema quad ro  d i  convenz ione  che  pone  a  car i co  d i  
ques t i  Comun i  una  quo ta  de i  cos t i  in  re laz ione  a l  s ingo lo  
p roge t to  su l l ’a lunno  f requen tan te .  
Pe r  o ra  hanno  acce t ta to  tu t t i  i  Comun i  t ranne  Sp ino  d ’Adda ,  
con  cu i  sono  in  co rso  t ra t ta t i ve  che  s i  con ta  vadano  a  buon  
f ine .  
Pe r  la  p r ima  vo l ta  sono  s ta te  inse r i te  ne l  POFIT  anche  le  
scuo le  pa r i ta r ie ,  a  comp le tamen to  de l  quad ro  de l l ’O f fe r ta  
Fo rmat i va  comp less iva  de l  te r r i to r io  comuna le .   
Pa r t i rà  i l  p roge t to  de l  Tavo lo  d i  coo rd inamento  con  la  
cond iv is ione  d i  a lcune  p roge t tua l i tà  e  l ’a t t i vaz ione  d i  
s t rument i  pe r  p reven i re  poss ib i l i  DSA s in  da l la  scuo la  
de l l ’ in fanz ia ,  i n  un ’o t t i ca  p reven t i va .  
Le  pa r i ta r ie  asso lvono  un  ruo lo  impo r tan te  ne l  s is tema 
sco las t i co ,  asso rbendo  una  par te  impo r tan te  de l la  domanda .  
I l  V icepres iden te  Bo rnagh i  ha  pos to  qua lche  dubb io  su  
a lcun i  p roge t t i  PON,  spesso  non  c ’è  a l l ineamento  su i  b isogn i  
rea l i .  I  gen i t o r i  pensano  che  p iù  i l  bamb ino  s ia  impegna to  e  
meg l io  s ia ,  pe rò  ha  no ta to  come  docen te  a l cune  r icadu te  su l  
rend imento  e  su l l ’a t tenz ione  deg l i  a lunn i .  
L ’Assesso re  Moresch i  so t to l inea  come  su l la  p roge t taz ione  
non  c ’è  un ’ impos iz ione  de l  Comune.  
I l  V i cep res iden te  Bornagh i  ha  espresso  po i  app rezzamento  
pe r  i l  lavo ro  fa t to  su l  POFIT  ed  ausp ica  una  cond iv i s ione  
con  i l  pe rsona le  docen te  de l la  scuo la ,  ad  esemp io  facendo  
ave re  ad  ogn i  p lesso  una  cop ia  ca r tacea  de l  PON.  
L ’Assesso re  Moresch i  s i  a t t i ve rà  con  la  d i r i gen te  de l la  
scuo la ,  an t i c ipa  che  in  Cons ig l i o  Comuna le  c i  sa rà  la  
re fe ren te  de l  p roge t to  su l l ’ass is tenza  educa t i va .  È  s ta ta  
i nv i ta ta  anche  la  d i r i gen te  sco las t ica .  
I l  Cons ig l i e re  Cr ippa ,  ne l  r i co rda re  come  a l l a  sua  
in te rpe l lanza  su l  bu l l i smo fu  r i spos to  come  fosse  un  tema 
d i re t tamente  pe r t i nen te  a l la  scuo la ,  ev idenz ia  come  ne l  
POFIT  c i  s ia  una  p rev is ione  d i  p roge t t i  su l  tema;  i l  che ,  
r i t iene  i l  Cons ig l ie re  Cr ippa ,  è  da  r i tene rs i  con t radd i t to r io .  
L ’Assesso re  Moresch i  r ibad isce  la  p rop r ia  pos iz ione ,  c ’è  un  
rappo r to  con  la  scuo la  su l la  p revenz ione  e  non  su l la  
ges t ione  de i  cas i .  
I l  Cons ig l ie re  More t t i  in f ine  ha  esp resso  app rezzamento  su l  
POFIT ,  r ima rcando  le  d i f f i co l tà  de l le  temat iche  educa t i ve  
ne l la  scuo la . ”  
O ra ,  p r ima  d i  cede re  la  pa ro la  a l l ’Assesso re ,  che  p resen te rà  
a  ch i  qu i  ogg i  immag ino  rapp resen ta  la  coope ra t i va  M i lagro ,  
che  ha  in  capo  i l  se rv i z io  d i  ass i s tenza  educa t i va ,  io  c i  
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tengo  innanz i t u t to  a  sa lu ta re ,  so  che  è  qu i  p resen te ,  la  
d i r i gen te  sco las t ica  Va len t ina  Carde l la ,  buonase ra  a  l e i .  
Co lgo  l ’occas ione  pe r  r i vo lge re  i l  sa lu to  d i  tu t t o  i l  Cons ig l io  
Comuna le  e  pe r  augu ra r le  buon  lavo ro .  
C i  tengo  po i  anche  a  p resen ta re  i  f unz iona r i  che  
pa r tec ipe ranno  o  comunque  da ranno  un  con t r ibu to  a  ques to  
d iba t t i to ,  che  sono  Pa t r i z ia  Z inga r ino ,  I s t ru t to re  D i re t t i vo  de l  
Se t to re  Se rv i z i  a l l a  Pe rsona  –  Se rv i z i  Sco las t ic i ,  che  è  qu i  
a l la  m ia  des t ra .  La  Dot t . ssa  More t t i  A lessand ra ,  che  è  
Responsab i le  de l  Se t to re  Serv i z i  a l la  Pe rsona .  
A  ques to  pun to  io  cedo  la  pa ro la  a l l ’Assessore  Moresch i .  
P rego  Assesso re .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Graz ie  P res iden te .  Buonase ra  a  tu t t i .  
In  rea l tà  po i  c i  sa ranno  a l t r i  osp i t i  che  v i  p resen te rò  man 
mano  che  andremo  ne l  mer i to  e  ne l  de t tag l io  de l  P iano  
de l l ’O f fe r ta  Format i va .  
Consen t i tem i  so lamente ,  v i s to  che  pa r l iamo  d i  POFIT ,  d i  
r i co rda re  ch i  m i  ha  p recedu to  ne l la  s tesura  d i  ques to  P iano  
de l l ’O f fe r ta  Fo rmat i va ,  qu ind i  r i vo lge re  un  r i co rdo  a l  Do t t .  
A r is t ide  Ca ramel l i  che  non  è  p iù  t ra  no i ,  pe rò  m i  sembrava  
dove roso  r i co rda r lo .  
Pe r  quan to  r i gua rda  ques to  documen to  è  un  documen to  che  
è  na to ,  che  ha  come  fondamento  la  cond iv is ione  con  le  va r ie  
rea l tà  che  in te rag iscono  a l l ’ in te rno  ed  a l l ’ es te rno  de l la  
scuo la .  
I l  rappor to  con  i l  mondo  sco las t i co  in  ques t i  ann i  ha  v i s to  
un ’evo luz ione ,  s ia  in  te rm in i  no rmat i v i  e  leg is la t i v i  che  
anche  in  te rm in i  d i  b isogn i  de l l ’u tenza ;  qu ind i  ques to  ha  
fa t to  s ì  che  ch i  aveva  a  che  fa re  con  ques ta  is t i tuz ione  ha  
dovu to  r i pensa re ,  r ip roge t ta re  e  r i vede rs i ,  pe r  f a re  i n  modo 
che  le  az ion i  e  g l i  in te rven t i  che  vengono  mess i  in  campo 
a l l ’ in te rno  de l la  scuo la  d i ven tasse ro  i l  p iù  e f f i cac i  poss ib i l i ,  
qu ind i  la  scuo la  pe r  quan to  r i guarda  le  p rop r ie  compe tenze ,  
ma  anche  l ’Ammin is t raz ione  che  a t t rave rso  i l  P iano  
de l l ’O f fe r ta  Fo rmat i va  ogn i  anno  consen te  d i  agg iunge re  
az ion i  e  p roge t tua l i tà  a l  f i ne  appun to  d i  anda re  a  sodd is fa re  
que i  b i sogn i  che  la  scuo la  d i re t tamen te  non  r iesce  a  fa re .  
Questo  compor ta  ovv iamen te ,  lo  ved iamo  tu t t i  g l i  ann i ,  un  
g rosso  inves t imento  da l  pun to  d i  v i s ta  f inanz ia r io ,  ma  anche  
d i  r i so rse  umane .   
L ’ob ie t t i vo  che  c i  s iamo  da t i  g ià  par tendo  da l l ’ anno  sco rso  è  
d i  ado t ta re  una  metodo log ia  un  po ’  d i ve rsa  ed  innova t i va ,  
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che  po tesse  andare  pa rz ia lmente  a  mod i f i ca re  que l lo  che  e ra  
appun to  l ’ in te rven to  de l l ’educa t i va  sco las t ica  a l l ’ i n te rno  
de l la  scuo la ,  andando  a  rag iona re  in  una  log ica  non  so lo  d i  
e rogaz ione  d ic iamo  d i  o re  d i  educa t i va ,  ma  ave re  un  
app rocc io  p iù  m i ra to  a l la  co r responsab i l i tà  de l le  va r ie  f i gu re  
co invo l te  a l l ’ in te rno  de l  p roge t to  d i  v i ta  a  scuo la  de l  
ragazzo .  
Questo  è  s ta to  uno  sca t to  impor tan te ,  pe rché  ha  consen t i to  
d i  d i scu te re  p reven t i vamente ,  ques t ’anno  ancora  
magg io rmente  a  f ron te  d i  un ’espe r ienza  g ià  matu ra ta  lo  
sco rso  anno ,  con  la  d i r i gen te  sco las t i ca ,  r i spe t to  a l le  
p roge t tua l i tà  su l l ’ i nd i v iduo ,  qu ind i  a  de f in i re  un  p roge t to ,  
qu ind i  a  quan t i f i ca re  de l le  o re ,  non  tan to  lega te  a l  mero  da to  
numer ico  ma  p rop r io  ad  un  p roge t to  che  po tesse  anche  
co invo lge re  p roge t t i  te r r i to r ia l i  g ià  avv ia t i  e  g ià  p resen t i  su l  
te r r i to r io ;  qu ind i  c reare  de l le  s inerg ie  con  lo  scopo  po i  d i  
esse re  anche  p iù  e f f i cac i  ed  ave re  de l le  p roge t tua l i tà  che  
consen tono  anche  d i  andare  un  po ’  a  cap i re  come cambia re  
e  mon i to ra re  ques to  fenomeno che ,  come abb iamo v i s to  e  
d iscusso  in  Commiss ione ,  è  comunque  in  con t inuo  aumen to .  
Le  ce r t i f i caz ion i  sono  s icu ramen te  in  con t inuo  aumento .  
Abb iamo  pos to  come  cen t ra l i tà  la  re laz ione  e  la  
co l labo raz ione  t ra  la  componente  sco las t i ca  in  tu t te  le  sue  
fo rme  ed  i l  te r r i to r io ,  va lo r i zzando  anche  le  assoc iaz ion i  d i  
vo lon ta r ia to  e  tu t t i  g l i  a l t r i  se rv iz i  p resen t i  ed  a t t i v i  su l  
te r r i to r io ,  me t tendo  a l  cen t ro  i l  benesse re  de i  nos t r i  ragazz i  
f ondamenta lmente .  
Po i  m i  adden t re rò  ne l  mer i t o  de i  va r i  p roge t t i ,  f a rò  de i  f ocus  
e  po i  lascerò  la  pa ro la  in  base  a l l ’ a rgomento  che  abb iamo  
dec iso  d i  va lo r i zza re  in  ques to  POFIT  a i  va r i  re la to r i  che  
sono  in te rvenu t i .  
Io  conc ludo  d icendo ,  augurando  un  buon  anno  sco las t i co ,  
anche  se  è  g ià  avv ia to ,  pe rò  s iamo  a r r i va t i  qu i  p ropr io  
pe rché  i l  lavo ro  è  s ta to  pe r  me  p r ima  d i  t u t to  d i  
consapevo lezza  d i  que l lo  che  dovevo  a f f ron ta re ,  qu ind i  d i  
racco l ta  da t i ,  che  sono  s ta t i  t an t iss im i ,  qu ind i  d i  s tud io  de l la  
s i tuaz ione ;  ques to  ha  r ich ies to  comunque  un  poch ino  p iù  d i  
tempo  r ispe t to  a l  canon ico  mese  d i  Lug l io ,  che  cercheremo  
invece  d i  r i spe t ta re  per  l ’anno  p ross imo.  
R ingraz io  anche  io  la  nuova  d i r i gen te  sco las t i ca ,  che  
pa r tec ipa  ques ta  sera  a  ques to  incon t ro ,  pe rché  c redo  che  
s ia  impor tan te  anche  per  le i  cap i re  un  po ’  come è  i l  
meccan ismo  de l  P iano  de l l ’O f fe r ta  Fo rmat i va  e  sen t i re  da l le  
p rop r ie  o recch ie  che  pe r  no i  come Ammin is t raz ione  è  
fondamenta le  co l l abo ra re  con  la  scuo la ,  pe rché  i  nos t r i  
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s tuden t i  sono  c i t tad in i  de l la  nos t ra  comun i tà  e  qu ind i  è  bene  
fa re  f ron te  comune  ed  anda re  ad  a f f ron ta re  le  p rob lemat iche  
cond iv idendo  le  s t ra teg ie .  
Auguro  ag l i  insegnan t i ,  ne  abb iamo  qua  una  p resen te ,  buon  
lavo ro ,  ag l i  s tuden t i ,  a l le  f amig l ie  ed  anche  a  tu t to  i l  
pe rsona le  ATA co invo l t o .  
Fa t ta  ques ta  p remessa ,  se  and iamo  ve locemen te  a  sco r re re  i  
numer i ,  come  abb iamo sen t i t o  e  come  ho  re laz iona to  in  
Commiss ione  s i  può  ev idenz ia re  un  p r imo t rend  in  
d im inuz ione  r ispe t to  a l la  popo laz ione  sco las t ica ,  qu ind i  la  
f less ione  d ic iamo r i spe t to  a i  ca l i  de l le  nasc i t e  incom inc ia  a  
sen t i rs i .  È  un  da to ,  non  sono  tan t iss im i ,  pe rò  su  1 .862  de l lo  
sco rso  anno  s iamo a  1 .845 ,  come  to ta l i tà .  Con  un  p i cco lo  
aumen to  so lo  ne l la  scuo la  med ia  perché  ovv iamente  s i  
t rasc ina  po i  un  da to .  
Abb iamo  inser i to  da  ques t ’anno ,  perché  c i  sembrava  
in te ressan te  anche  fa re  po i  un  rag ionamento  su  ch i  
f requen ta  la  nos t ra  scuo la ,  anche  i l  da to  de i  non  res iden t i .  
Abb iamo  racco l to ,  g raz ie  a l la  co l l abo raz ione  con  la  scuo la ,  i l  
da to  p lesso  pe r  p lesso  de i  non  res iden t i ,  che  s i  a t tes tano  
in to rno  a  poco  meno  de l  9%.  Vanno,  come d i re ,  a  compor re  
anche… Ne l  to ta le  de l la  popo laz ione  sco las t i ca  c ’è  
comunque  una  par te ,  non  a l t i ss ima,  pe rò  è  una  percen tua le  
cons is ten te ,  d i  a lunn i  non  res iden t i .  
Pe r  quan to  r i guarda  i l  se rv i z io  d i  re fez ione  sco las t ica  non  c i  
sono  va r iaz ion i  r i spe t to  a l l a  ges t ione ,  pe rché  comunque  è  un  
bando  che  è  in  p rosecuz ione ,  che  and rà  po i  in  scadenza  i l  
p ross imo anno .  
Vede te  ne l la  tabe l la  de l la  spesa  de l l ’anno  sco las t i co  
2018 /19  che  la  spesa  to ta le  a  ca r ico  de l l ’en te  è  s ta ta  d i  
173 .567  Eu ro ,  men t re  la  quo ta  a  ca r i co  de l le  f am ig l ie  d i  
887 .233 ,  ne l l a  log ica  de l le  f asce  che  vanno  in  base  a l  
redd i to ,  qu ind i  i n  base  a l le  d ich ia raz ion i  ISEE che  
p resen tano  le  f amig l ie  a l l ’ in i z io  d i  ogn i  anno  sco las t i co .  
Pe r  quan to  r i guarda  la  pa r te  lega ta  a l la  mensa  sco las t i ca  
s i cu ramente  un  nodo  impor tan te ,  che  è  usc i to  anche  mo l to  
spesso  in  Cons ig l i o  Comuna le  o  anche  da l la  Commiss ione  
Mensa ,  è  i l  pun to  che  r i gua rda  lo  sp reco  a l imen ta re .  
Come ho  de t to  i n  Commiss ione  s i cu ramente  lo  sp reco  
a l imenta re  anche  ne l le  sco rse  ed iz ion i  de l  documento  è  un  
a rgomen to  che  è  s ta to  tocca to  per  sens ib i l i zza re  e  rendere  
consapevo l i  anche  i  Cons ig l i e r i  ed  i  c i t t ad in i  che  es is te  e  c ’è  
un  p rob lema  ogge t t i vo  a l l ’ i n te rno  de l le  scuo le ,  in  gene ra le ,  
non  so lo  la  scuo la  d i  Cassano  d ’Adda .   
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Quest ’anno  abb iamo  cerca to ,  i n te ragendo  con  l ’ a t t ua le  
ges to re ,  che  è  la  d i t ta  Gemeaz,  d i  t ras fo rmare  que l l i  che  
sono  magar i  de i  p r inc ip i  no rmat i v i  o  de l l e  l inee  gu ida  che  
l ’ anno  sco rso ,  se  v i  r i co rda te ,  l ’Assesso re  Ca ramel l i  aveva  
p resen ta to  l inee  gu ida  d i  Regione  Lombard ia ,  d i  f a re  in  
modo  che  que l le  l i nee  gu ida  d i ven tasse ro  un  qua lche  cosa  d i  
conc re to ,  un  p roge t to  rea l i zzab i le  e  m isu rab i le  ne l  tempo,  in  
modo  ta le  da  quan to  meno  incom inc ia re  a  pa r la re  d i  ques to  
a rgomen to  in  man ie ra  ogge t t i va  e  con  de i  da t i  ogge t t i v i ,  
m isu rab i l i  e  quan t i f i cab i l i .  
Su  ques to  pun to  po i  v i  f a rò  p resen ta re  ne l  de t tag l io  i l  
p roge t to  da i  re fe ren t i  d i  Gemeaz,  che  r ing raz io  pe r  la  
pa r tec ipaz ione  e  la  paz ienza  per  essere  qua  ques ta  se ra ,  
che  sono  i l  Do t t .  G ia l lo re t i  G iuseppe ,  che  è  i l  D i re t to re  
gene ra le  d i  Gemeaz,  la  Do t t . ssa  San t ina  Masca re t t i  che  è  
D i re t t r i ce  de l  cen t ro  co t tu ra  nos t ro  d i  Cassano  d ’Adda ,  
Lo redana  Cagno,  che  è  la  d ie t i s ta  d i  Gemeaz e  la  nos t ra  
tecno loga  a l imenta re ,  Cr i s t ina  Va l l i ,  che  cos ì  ave te  modo  d i  
conosce re .  
Quando  f in isco  po i  maga r i  v i  i n t roduco  in  base  
a l l ’a rgomen to .  
Su  ques to  tema po i  en t re ranno  meg l io  lo ro  ne l  de t tag l i o .  
Pe r  quan to  r i gua rda  i  se rv i z i  sco las t ic i  p re  e  pos t  scuo la  non  
c i  sono  s ta te  va r iaz ion i  da l  pun to  d i  v i s ta  de l  se rv i z io .  
Abb iamo  pe rò  in t rodo t to  que l le  che  sono  le  l inee  gu ida  de i  
se rv i z i  sco las t i c i ,  pe r  anda re  un  po ’  a  de f in i re  ed  inquad ra re  
con  de i  p r inc ip i  d i  t raspa renza  ed  equ i tà  que l l i  che  sono  i  
c r i te r i  d i  inser imento  deg l i  u ten t i  a l l ’ in te rno  d i  ques t i  se rv i z i ,  
ed  a  met te re  de l le  rego le  ch ia re  e  t raspa ren t i ,  i n  modo  ta le  
che  ch iunque  acceda  a  que l  se rv i z io  sapp ia  come deve  fa re  
pe r  accederv i ,  sapp ia  come  fa re  pe r  con t inua re  ad  
usu f ru i rne ,  sa  in  che  modo  vengono  p rese  in  ca r ico  le  
r i ch ies te ,  f o rmando  po i  una  g radua to r ia  con  de i  c r i te r i  ch ia r i  
ed  ogge t t i v i  che  p r ima  non  c ’e rano .  
Abb iamo  messo  un  po ’  d i  ch ia rezza  r i spe t to  a  ques t i  tem i ,  
po i  la  Do t t . ssa  Z ingar ino ,  che  ha  lavo ra to  tan t i ss imo  su  
ques to  a rgomento ,  v i  i l l u s t re rà  po i  ne l  de t tag l io .  
La  spesa ,  se  ave te  v i s to ,  su l  p re  e  pos t  scuo la  ne l  2018 /19  è  
s ta ta  d i  63 .500  Eu ro ,  a  f ron te  d i  un ’en t ra ta  d i  47 .000  Eu ro .  
Questa  è  la  s t ima de l  2019 /2020 .  
I l  t raspor to  sco las t ico ,  come d icevamo  p r ima,  è  un  serv i z io  
che  pesa  tan t iss imo su l  B i lanc io  comuna le ,  ha  una  
p rev is ione  d i  en t ra ta  d i  42 .000  Euro ,  a  f ron te  d i  una  spesa  
to ta le  d i  156 .600  Eu ro .  
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In  Commiss ione  abb iamo  fa t to  un  po ’  de i  rag ionamen t i ,  
l asc iandoc i  d icendo :  b isogna  pensa re  a  che  cosa  po te r  f a re .  
S icu ramente  è  un  nodo  impo r tan te ,  perché  no i  comunque 
abb iamo  una  c i t tà  che  ha  anche  due  f raz ion i ,  qu ind i  è  
p rop r io  un ’es igenza  que l la  d i  consen t i re  ag l i  a lunn i  d i  
a r r i va re  a  scuo la .  È  un  tema  che  s i cu ramen te  va  a f f ron ta to ,  
ma  non  è  d i  f ac i le  r i so luz ione ,  s i cu ramente  c i  rag ioneremo 
anche  ins ieme .  
Pe r  quan to  r i gua rda  l ’educa t i va  sco las t i ca  ho  sp iega to  ne l le  
p remesse  qua l  è  s ta to  un  po ’  i l  modus  ope rand i  che  c i  ha  
gu ida to  ne l la  s tesura  de l  bando  e  ne l la  ges t ione  po i  che  
s t iamo a t tuando  con  la  scuo la ,  la  d i r i gen te ,  a t t raverso  l ’AT I  
composta  da  Mi lagro  e  D ia log ica ,  e  r ing raz io  qu i  la  Do t t . ssa  
Rossana  And reon i  che  è  p resen te ,  che  v i  i l lus t re rà  ne l  
de t tag l i o  come  s i  sono  svo l t i  ques t i  camb iament i ,  qua l i  sono  
s ta t i  i  r i su l ta t i  p rodo t t i  ed  i  r i su l ta t i  a t t es i ,  e  que l lo  che  c i  
s iamo  p romess i  d i  f a re  da  qua  a i  p ross im i  ann i .  
Su l l ’ educa t i va ,  se  gua rda te  i  numer i  ed  i l  quad ro  econom ico ,  
l a  spesa  de l lo  sco rso  anno  sco las t i co  è  s ta ta  d i  358 .787 ,29  
con  15 .256  o re  to ta le  d i  educa to r i  e roga te ,  659  o re  to ta l i  d i  
ASA p iù  l ’ope ra to re  comuna le  pe r  1 .368  o re .  
Su  ques to  aspe t to ,  come ave te  v is to ,  abb iamo dovu to  fa re  
una  va r iaz ione  d i  B i lanc io  pe rché  abb iamo  avu to  un  aumen to  
de i  ragazz i  ce r t i f i ca t i ,  pe r  i  qua l i  ovv iamente  la  scuo la  c i  ha  
r i ch ies to  i l  sos tegno ;  qu ind i  la  va r iaz ione  che  ave te  vo ta to  
p r ima e ra  p ropedeu t i ca  anche  a l l ’app rovaz ione  de l  POFIT ,  
che  p revede  ins i to  ne l  ca lco lo  de l l ’ educa t i va  sco las t i ca  o re  
in  p iù ,  qu ind i  un  cos to  magg io re  pe r  i l  B i lanc io  comuna le .  
Su l la  p roge t tua l i tà  m i  è  p iac iu to  so t to l inea re  i l  p roge t to  d i  
i nc lus ione  c lass i  A rcoba leno  e  G i raso le ,  che  è   un  p roge t to  
che ,  se  ave te  avu to  modo  d i  l egge re ,  r i vo l to  a i  nos t r i  ragazz i  
d isab i l i  g rav i ss im i ,  sono  ragazz i  che  hanno  g rav i  p rob lemi  
r i spe t to  a l l a  d i sab i l i tà ;  qu ind i  ques to  p roge t to  consen te  lo ro ,  
pu r  ne l l ’o t t i ca  de l l ’ inc lus ione  con  i l  g ruppo  c lasse  ne l  qua le  
sono  comunque  isc r i t t i ,  d i  v i ve re  moment i  d i c iamo sepa ra t i  
pe r  r i spe t ta re  i  lo ro  temp i ,  le  lo ro  es igenze ,  che  ovv iamen te  
non  sono  le  s tesse  deg l i  a l t r i  ragazz i .  
Abb iamo  fa t to  o rd ine  r i spe t to  a  ques to  a rgomento  perché  de i  
ragazz i  che  possono  essere  inse r i t i  tan t i ss im i  vengono  da  
Comun i  es te rn i  a  Cassano  d ’Adda ,  qu ind i  abb iamo  fa t to  
o rd ine  ne l  senso  che  abb iamo de l ibe ra to  in  G iun ta  un  tes to  
d i  convenz ione  t ipo ,  che  è  s ta to  f a t to  so t tosc r i ve re  anche  a  
Sp ino ,  s iamo  r iusc i t i ,  v i  do  ques ta  no t i z ia  agg io rna ta  che  
non  avevamo,  in  modo  ta le  che  d ’o ra  in  avan t i  ogn i  Comune 
sa  qua l  è  i l  p roge t to  p r ima  d i  tu t to  su l  ragazzo ,  in  modo  ta le  



 9

che  lo  possa  cond iv ide re  anche  con  la  p ropr ia  equ ipe  d i  
se rv i z io .  Conosce  qua l  è  l ’ i nves t imen to ,  qu ind i  può  met te r lo  
ne l  p rop r io  B i lanc io ,  r i spe t to  a l l e  o re  d i  sos tegno  che  
competono  a l  Comune dove  r i s iede  i l  ragazzo .  
Abb iamo  fa t to  anche  ques to  lavoro  d i  r i compos iz ione  de l le  
responsab i l i tà ,  s ia  in  te rm in i  p roge t tua l i  che  in  t e rm in i  
econom ic i .  
La  c lasse  A rcoba leno  cos ta ,  la  s t ima  de i  cos t i  pe r  i l  
p ross imo anno  sco las t ico  è  d i  17 .50  Euro ,  t ra  i  se rv i z i  
spec ia l i s t i c i  e  le  o re  d i  ASA,  qu ind i  d i  ass i s tenza  pe r  i  
d isab i l i .  
Abb iamo  po i  va lo r i zza to  i l  Paese  de l le  Pu lce t te ,  che  è  un  
p roge t to  educa t i vo  spe r imen ta le  pa r t i to  l ’anno  scorso  a l la  
scuo la  de l l ’ in fanz ia  d i  C r i s to  R isor to ,  pe r  i  bamb in i  che  
hanno  una  d isab i l i tà  de l lo  spe t t ro… au t i s t i c i  
f ondamenta lmente ,  qu ind i  co l labo rando  e  raccog l iendo  le  
i s tanze  de l le  insegnant i  de l la  mate rna  d i  C r is to  R isor to  
abb iamo  c rea to  uno  spaz io  ad  hoc  dove  appun to  ques t i  
bamb in i  possono  t rovare  spaz io  pe r  da re  s fogo  a l le  lo ro  
necess i tà ,  ma  anche  lavora re  in  un  amb ien te  p iù  se reno  e  
p iù  accog l ien te ;  qu ind i  anda re  a  lavo ra re  su  que l lo  che  è  i l  
m ig l io ramento  de l l a  lo ro  s i tuaz ione .  
La  sez ione  impor tan te  che  abb iamo  inse r i to  ques t ’anno  è  
r i vo l ta  a l le  scuo le  pa r i ta r ie .  Sapp iamo  tu t t i  che  le  pa r i ta r ie  
svo lgono  un  ruo lo  f ondamenta le  ne l l a  nos t ra  comun i tà  
pe rché  i  numer i  c i  d icono  che  le  nos t re  scuo le  pubb l i che  da  
so le  non  sa rebbero  in  g rado  d i  asso lve re  a l le  r i ch ies te  in  
te rm in i  numer ic i .   
G l i  i ncon t r i  che  abb iamo  fa t to  con  le  due  scuo le  pa r i ta r ie  c i  
hanno  consen t i to  i n tan to  d i  conco rda re  i l  f a t to  che  ne l  P iano  
de l l ’O f fe r ta  Fo rmat i va  de l la  c i t tà  d i  Cassano  d ’Adda  fosse  
oppo r tuno  da re  v i s ib i l i tà  a  tu t ta  la  c i t tad inanza  d i  que l la  che  
è  l ’o f f e r ta  f o rma t i va  gene ra le ,  inc ludendo  qu ind i  anche  le  
due  pa r i ta r ie ,  s ia  i n  t e rm in i  d i  p roge t tua l i tà ,  qu ind i  dando  
va lo re  a  que l l i  che  sono  i  p roge t t i  che  vengono a t tua t i  
a l l ’ in te rno  de l le  due  pa r i ta r ie ,  ma  anche  da re  un  quad ro  d i  
t raspa renza  r i spe t to  a l  P iano  ta r i f fa r io  che  le  due  s t ru t tu re  
o f f rono  a l la  c i t tad inanza ;  in  modo ta le  che  un  c i t tad ino  che  
vuo le  app rocc ia rs i  a l  mondo de l la  scuo la  pa r tendo  da l l ’ as i lo  
n ido  abb ia  quan to  meno  una  ch ia rezza  in  t e rm in i  d i  o f f e r ta  
p roge t tua le ,  ma anche  in  te rm in i  d i  cos t i  che  deve  a f f ron ta re  
ogn i  f amig l ia .  
Con  le  due  par i ta r ie  s iamo  r imas t i  d ’acco rdo  che  dando  
a t tuaz ione  a l la  convenz ione  che  v iene  s t i la ta  con  le  pa r i ta r ie  
ogn i  anno  pa r t i rà  da  ques t ’anno  in  man ie ra  conc re ta  i l  
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Tavo lo  d i  coord inamen to ,  dove  anda re  ad  a f f ron ta re  va r ie  
tema t i che ,  t ra  le  qua l i  anche  que l la  de l  d isag io  e  comunque 
de l le  p rob lemat iche  lega te  a i  ragazz i ,  in  modo  ta le  da  
cerca re  quan to  meno  d i  p reven i re  e  d iscu te re  
p reven t i vamen te  anche  con  le  mate rne  az ion i  che  po t rebbero  
esse re  messe  in  campo in  man ie ra  cong iun ta  e  cond iv i sa .  
D i re i  che… L ’un ico  accenno su i  p roge t t i  che  abb iamo 
f inanz ia to  con  ques to  POFIT  sono  d i  43 .716 ,  t ra  i  qua l i  
abb iamo  inse r i to  un  p roge t to  nuovo ,  che  è  i l  p roge t to  
Memor ia ,  che  è  un  labo ra to r io  tea t ra le  che  ve r rà  i nse r i to  
a l l ’ in te rno  de l l e  scuo le  med ie  per  30  ragazz i ,  su l  tema 
appunto  de l la  Memor ia ,  che  s i  conc luderà  con  uno  
spe t taco lo  a l  TeCa,  l a  G io rna ta  de l la  Memor ia .  
Io  po i  sono  a  d i spos iz ione  pe r  domande  ecc . ,  pe rò ,  v i s to  che  
sono  venu t i  g l i  osp i t i ,  l asce re i  lo  spaz io  a  lo ro ,  anche  
pe rché  hanno  avu to  paz ienza .  
Pa r t i re i  seguendo  l ’o rd ine  c rono log ico  deg l i  a rgoment i  
t ra t ta t i  ne l  POFIT ,  da  Gemeaz,  lasce re i  la  paro la  a l  Do t t .  
G ia l lo re t i ,  che  r ing raz io  nuovamente .  
 
Dot t .  Gia l lo re t i  –  Di re t tore  Gemeaz  
 
Buonase ra .   
P r ima  d i  tu t t o  g raz ie  a l l ’Ammin is t raz ione  Comuna le  pe r  
ave rc i  da to  la  poss ib i l i tà  d i  esse re  con  vo i  e  d i  t ra t ta re  con  
vo i  un  a rgomento  mo l to  co r re la to  ad  a rgomen t i  che  ave te  g ià  
t ra t ta to  p r ima d i  no i .  
Io  ne l l ’asco l ta rv i  ho  appun ta to  qua lche  paro la ,  ave te  pa r la to  
d i  amb ien te ,  sos ten ib i l i t à ,  r i spa rm io  ene rge t i co ,  
e f f i c ien tamen to .  No i  v i  pa r l i amo  t ra  poco  d i  compor tamen t i  
an t i sp reco .   
Sp reco  e  sp reca re  i l  c ibo  è  un  compor tamen to  mo l to  g rave ,  
pe rché  i l  p iane ta  Te r ra  è  in  una  fase  quas i  i r reve rs ib i le ,  
sembre rebbe  a l  momento ,  che  non  consen te  in  a lcun  modo  
d i  ave re  l ’au tosu f f i c ienza  p rodu t t i va  de l le  ma te r ie  p r ime,  de i  
semi lavora t i  e  de i  p rodo t t i  f in i t i ,  a f f inché  ques t i  p rodo t t i  
possano  s famare  la  popo laz ione  mond ia le .  
È  un  p rocesso  che  non  s i  r iesce  ad  inve r t i re  e  con  la  
c resc i t a  de l l a  popo laz ione  mond ia le ,  ina r res tab i l e ,  
p robab i lmente  d i ven te rà  un  p rob lema anco ra  p iù  grande .  
Sp reca re  vuo l  d i re  anche  inqu ina re .  Inqu inare  un  p iane ta  g ià  
i nqu ina to ,  come  d iceva  poco  fa  i l  S indaco ,  è  una  cosa  
p iu t tos to  g rave  ed  impone  a  tu t t i  no i  d i  f a re  un  qua lcosa ,  d i  
ag i re  pe r  t empo pe r  met te re  in  campo  de i  compor tamen t i  che  
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c re ino  un  c i r co lo  v i r t uoso  r ispe t to  a  que l lo  che  in  ques to  
momento  è  un  pess imo c i rco lo  v i z ioso .  
Io  vo r re i  che  vo i  des te  g rande  a t tenz ione  a l l ’a rgomento  de l lo  
sp reco  a l imenta re ,  pe rché  mo l te  vo l te  in  man ie ra  
sempl ic i s t i ca  s i  può  pensa re  che  spreco  a l imenta re  s ia  c iò  
che  r imane ne l  p ia t to  de l  bambino  pe rché  non  lo  ha  g rad i to .   
Lo  sp reco  a l imenta re  è  un  compor tamento  p iù  che  a l t ro  
cu l tu ra le ,  che  è  neg l i  adu l t i .  Pu r t roppo  mo l te  vo l te  con  una  
ca t t i va  educaz ione  va  anche  ne l  mondo  de i  bamb in i .  
Guardando  i l  p rob lema  in  senso  amp io ,  insomma,  i  numer i  l i  
conosce te  meg l io  d i  me.  Se  non  s i  inve r te  la  ro t ta  mo l to  
ve locemente  no i  ogn i  anno ,  vede te  che  a l  6°  mese ,  a l  5°  
mese  de l l ’anno  c i  s i  d ice  che  abb iamo  g ià  b ruc ia to  tu t te  l e  
nos t re  r i so rse ,  ene rge t i che  ed  a l imen ta r i .  
Questo  è  ve ramente  un  tema  che  ne l  nos t ro  p icco lo  f a r lo  
en t ra re  l ’amb i to  d i  una  d i scuss ione  in  un  Cons ig l io  
Comuna le ,  a l l ’ in te rno  d i  un  Comune,  sembra  una  cosa  
p icco la ,  ma  rep l ica ta  pe r  e f f e t to  dom ino  su  tan t i  Comun i  
d i ven ta  una  cosa  ve ramente  mo l to  g rande .  
R imanendo  ne l  campo  naz iona le ,  vo levo  raccon ta rv i  ques ta  
b rev iss ima s to r ia  de l  pe rché  ogg i  c i  t rov iamo a  pa r la re ,  ogg i  
come ie r i  e  come  fa remo  s i cu ramente  anche  doman i ,  a  
pa r la re  d i  compor tamen t i  an t isp reco .  Ne l  98  i l  P ro f .  Andrea  
Segrè ,  v i ven te ,  p ro fessore  un ive rs i ta r io  de l l a  Faco l tà  d i  
Agra r ia  d i  Bo logna ,  con  un  g ruppo  d i  s tuden t i  incom inc iò  a  
f a re  un ’ indag ine  a l l ’ in te rno  de i  supe rmerca t i ,  c redo  che  a i  
temp i  f osse  la  Coop  o  i l  CONAD d i  Bo logna ,  anda rono  a  
numera re  tu t t i  que i  p rodo t t i  che  r imanevano  sug l i  sca f fa l i ,  
che  per  e f f e t to  de l l ’avv i c inars i  de l l a  scadenza  d i  fa t to  non  
ven ivano  vendu t i  ma andavano a l  mace ro .  
Le  quan t i tà  g ià  de l  s ingo lo  supermerca to  e rano  eno rm i .  
Quanto  venne  fa t ta  una  semp l i ce  ope raz ione  s ta t is t i ca ,  a l  d i  
l à  d i  que l la  emp i r i ca  ne l l ’anda re  ne i  va r i  supermerca t i ,  i  
numer i  e rano  enormi .   
Un  Paese  indus t r i a l i zza to  come  l ’ I ta l ia  ne l  98  incom inc iò  a  
scop r i re  che  c ’e ra  g ià  un  cana le ,  che  e ra  i l  cana le  de l la  
GDO,  g rande  d i s t r i buz ione ,  che  e ra  g ià  f o r temente  ma la to .  
Lo  è  anco ra  ogg i ,  non  è  che  s ia  camb ia to  tan t i ss imo.  
Da  ques to  s tud io  è  na ta  un ’az ienda  che  anche  ogg i  es is te ,  
con  la  qua le  no i  co l labo r iamo,  cos ì  come le  magg io r i  
az iende  d i  r i s to raz ione  co l le t t i va ,  che  s i  ch iama  Las t  Minu t  
Marke t ,  che  ha  fa t to  un  cava l l o  d i  ba t tag l ia  i l  f a re  
f o rmaz ione  su i  compor tamen t i  uman i  che  sono  e r ra t i  i n  tan t i  
camp i ,  in i z ia lmente  concen t randos i  su l  campo  a l imenta re .  
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Io  non  par lo  de i  tecn ic ism i  con  i  qua l i  s i  può  rea l izza re  un  
p roge t to  d i  educaz ione  a l imenta re  lega to  a  compor tamen t i  
che  tendono ad  e l im ina re  o  a  r idu r re  lo  sp reco ,  lasc io  a  
b rev iss imo  la  pa ro la  a l la  m ia  co l lega  Dot t . ssa  Cagno,  nos t ra  
d ie t is ta ,  che  so  po i  sa rà  coad iuva ta  da l le  pa ro le  de l la  
Do t t . ssa  Va l l i ,  che  rappresen ta  i l  con t ro l lo  qua l i tà  de l  
Comune ne i  nos t r i  con f ron t i .  
Una  cosa  pe rò  c i  tengo  a  d i r la ,  quando pa r te  un  p roge t to  
l ’ ob ie t t i vo  è  che  ques to  p roge t to  s ia  v incen te .  I l  p roge t to  è  
v incen te ,  ma  res te rà  v incen te  so l tan to  se  avve r ranno  
moment i  come  ques t i ,  che  sembrano  una  cosa  bana le  ma 
invece  sono  mo l to  impo r tan t i .   
Ave re  la  sens ib i l i tà  d i  un  Comune che  ch iama  un  ges to re ,  
qu i  gua rdo  la  nuova  d i r i gen te  sco las t ica ,  a t t rave rso  
l ’ i s t i tuz ione  sco las t ica  e  le  f amig l ie  s i  pongono  un  ob ie t t i vo  
comune,  ques to  fa  s ì  che  avvengano  i  p icco l i  camb iament i  
cu l tu ra l i  che  sono  que l l i  che  po i  f anno  la  d i f f e renza .  
M i  tacc io ,  lasc io  la  paro la  a l la  m ia  co l lega ,  Do t t . ssa  Cagno.  
Graz ie .  
 
Dot toressa  Cagno –  Die t is ta   
 
Buonase ra  a  tu t t i .  
I l  p roge t to  d i  educaz ione  a l imen ta re  “ Io  non  sp reco ”  è  r i vo l to  
a  t u t t i  i  bamb in i  de l la  scuo la  mate rna ,  p r ima r ia  e  seconda r ia ,  
ed  ha  lo  scopo  de l la  r iduz ione  de l l o  sp reco  a l imen ta re  e  de i  
r i f iu t i .  
G l i  ob ie t t i v i  p r inc ipa l i  sono  due ,  abb iamo  l ’ob ie t t i vo  gene ra le  
ed  abb iamo  l ’ob ie t t i vo  fo rma t i vo .  L ’ob ie t t i vo  gene ra le  è  
sens ib i l i zza re  i  bamb in i  a  r idu r re  g l i  sca r t i  de l  c ibo ,  
f avo rendo  a lmeno l ’ assagg io  d i  uno  sp icch io  d i  po rz ione  de l  
p ia t to  se rv i t o .  Ment re  pe r  quan to  r i gua rda  l ’ob ie t t i vo  
fo rmat i vo  è  fa r  cap i re  l ’ impo r tanza  d i  f in i re  que l lo  che  s i  ha  
ne l  p ia t to ,  comun icando  che  comunque mast ica re  bene  ed  
assapo ra re  i l  c ibo  a iu ta  a  sen t i rs i  saz i .  
Non  so lo ,  f a  r i f le t te re  anche  i  ragazz i ,  g l i  a lunn i ,  a l  r i spe t to  
de l  c ibo  pe r  t u t to  i l  l avo ro  che  c ’è  d ie t ro  ad  un  p ia t to .  Per  
esempio  l ’ene rg ia  imp iega ta  pe r  l a  p roduz ione ,  l a  f o rza  
lavo ro ,  i l  t raspor to  ed  i  so ld i  pe r  l ’acqu is to .  
L ’ob ie t t i vo  a  lungo  te rm ine  sa rà  mon i to ra re  la  s i tuaz ione  
a t t rave rso  de l le  r i levaz ion i ,  de i  repo r t ,  de i  g ra f i c i ,  che  c i  
f o togra fe ranno  le  poss ib i l i tà  d i  a r r iva re  a  meno  sp reco  ne l le  
scuo le .  
I l  p roge t to  in  s in tes i  sa rà  rea l i zza to  a t t raverso  un  p roge t to  
i n  co l labo raz ione  con  la  nos t ra  Do t t . ssa  Va l l i ,  sa ranno  
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consegnate  de l le  schede  g ioco  educa t i ve ,  dove  sa ranno  
e f fe t tua te  due  r i l evaz ion i  annua l i .  Pe r  ogn i  g io rno  de l la  
se t t imana  l ’ a lunno  dopo  ave r  p ranza to  dovrà  ind ica re  le  
p ie tanze  p resen t i  e  co lo ra re  lo  sp icch io  d i  p ia t t o  mang ia to ,  
pe r  i l  p r imo ,  pe r  i l  secondo  e  pe r  i l  con to rno .  A l  f ine  d i  ogn i  
se t t imana  l ’ insegnan te  raccog l ie rà  i  da t i  e  d i scu te rà  in  
c lasse  con  i  bambin i  d i  ques to  p roge t to .  
A l la  f ine  l ’ob ie t t i vo  sa rà  que l lo  d i  ce rcare  d i  f a re  assagg ia re  
comunque  a lmeno  uno  sp icch io  d i  p ia t to ,  un  qua r to  de l  
p ia t to ,  in  modo da  r idu r re  lo  sp reco  g io rna l i e ro .  
Una  vo l ta  p res i  tu t t i  i  da t i  l ’ i n segnante  re fe ren te  de l  p roge t to  
i nv ie rà  tu t t i  i  da t i  a l la  d ie t i s ta ,  che  p rovvede rà  ad  e labo ra r l i  
ed  a  p roc lamare  la  c lasse  v inc i t r i ce .  Sa rà  anche  p rem ia ta  la  
c lasse  che  ne l l ’a rco  de l  mese  ha  sp reca to  meno c ibo  e  
qu ind i  ha  assagg ia to  i l  p iù  poss ib i le .  
I l  p rem io  cons is te rà  anche  ne l la  consegna  d i  un  d ip loma,  d i  
un  d ip loma  d i  assagg ia to re  e  maga r i  anche  d i  un  p icco lo  
p rem io ,  che  po t rebbe  esse re  anche  ad  esempio  un  do lc ino .  
L ’ idea  rea l i zzab i le  pe r  m ig l io ra re  e  qu ind i  r idu r re  lo  sp reco  
po t rebbe  esse re  anche  met te re  ne l  menù  de i  p ia t t i  p iù  
g rad i t i ,  o  maga r i  anche  rende r l i  p iù  g radevo l i .  Ad  esempio  
una  pas ta  a i  p i se l l i ,  un  esemp io ,  poss iamo  anche  met te re  
pas ta ,  p i se l l i  e  besc iame l le ,  è  un  esemp io ,  comunque 
rende re  p iù  g rad i to  i l  p ia t to  a l  bambino .  
Anche  agg iunge re  ne l l ’a rco  de l  mese  magar i  de i  p ia t t i  che  
sono  anche  una  sempl ice  pas ta  a l l ’o l io  e  g rana ,  o  anche  
r i du r re  l a  p roduz ione  da  pa r te  de l  cen t ro  co t tu ra  de l  
quan t i ta t i vo  de l  c ibo  g io rna l ie ro ,  tenendo  magg io rmente  
con to  de l  numero  rea le  de i  bambin i  p resen t i  in  re fe t to r io .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Graz ie  Do t to ressa .  Se  ha  te rm ina to  lasce re i  la  paro la  a l la  
Do t t . ssa  Va l l i .  
 
Dot toressa  Cagno –  Die t is ta  
 
Graz ie .  Graz ie .  
 
Dot toressa  Va l l i  –  Control lo  qual i tà  
 
Mi  sembra  u t i le  anda re  a  de f in i re  a  ques to  pun to  cosa  è  lo  
sp reco  ne l le  mense  sco las t i che .  S i  sen te?  Okay.  
C ’è  una  quan t i tà  d i  c ibo  non  consumata  che  res idua  ne i  
p ia t t i  de i  bamb in i ,  ques to  è  i l  ve ro  sca r to .  Po i  c ’è  una  
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quan t i tà  d i  c ibo  p rodo t ta  da l l ’az ienda  e  non  d i s t r ibu i to .  
Questa  è  l ’eccedenza  a l imenta re ,  c ioè  que l lo  che  può  esse re  
recupe ra to .  Po i  c ’è  i l  c ibo  d is t r ibu i to  e  lasc ia to  in tegro  su i  
tavo l i ,  pane  e  f ru t ta .  Anche  ques to  mo l to  f ac i lmente  può  
esse re  recupe ra to .  
A l lo ra  i l  p roge t to  p revede  p rop r io  d i  met te re  appun to  un  
s i s tema  sos tanz ia lmente  pe r  anda re  a  pesa re  i l  tu t to  e  
f o rn i re  p rop r io  de i  de t tag l i  spec i f i c i ,  che  sono  due  cose  
d i f f e ren t i  in  rea l tà .  Le  eccedenze  come  ta l i ,  v i s to  p r ima ,  
possono  esse re  sub i to  des t ina te  comunque  ad  un ’u tenza  che  
s i  può  po i  anda re  a  sceg l ie re ,  u tenza  b i sognosa  ecc .   
Ment re  l ’a l t ro  da to  è  mo l to  impo r tan te ,  p rop r io  pe r  vede re  d i  
m ig l io ra re  i l  se rv i z io  i n  te rm in i  d i  anda re  a  co r regge re  
ve ramente  i  p ia t t i ,  che  possono  essere  cor re t t i  … come 
p resen taz ione ,  p iu t tos to  che  come ingred ien t i  ecc . ,  oppu re  
cambia t i  to ta lmente  p rop r io  pe r  ev i ta re  ques to  spreco  anche .  
Comunque  c i  sa rà  un  per iodo  d ic iamo  in i z ia le  p ropedeu t i co  
in  cu i  s i  met te rà  appun to  p ropr io  i l  s i s tema  d i  racco l ta  da t i ,  
che  non  è  semp l ic iss imo  da  fare  ques to  lavo ro ;  anche  
pe rché  le  scuo le  c i  sono ,  i  bambin i  sono  tan t i ,  numeros i ,  
qu ind i  c i  vo r rà  un  a t t imo  d i  tempo,  c i  vo r rà  anche  la  
f o rmaz ione  de l  persona le  che  po i  va  a  pesare  i l  tu t to .  
B isogne rà  un  po ’  de f in i re  i l  campione  su l  qua le  lavo ra re ,  
de f in i re  anche  i  temp i ,  una  o  due  se t t imane  de l  menù 
au tunna le  –  inverna le  che  s i  possono  mon i to ra re  quan to  a  
g rad imento .  Po i  c i  sa rà  tu t ta  la  f ase  d i  i l lu s t raz ione  de l  
p roge t to  e  co invo lg imento  de l le  insegnan t i  e  Commiss ione  
Mensa ,  che  sono  mo l to  impo r tan t i .  
Po i  p rop r io  i l  s is tema,  i  repor t  d i  comun icaz ione  de i  da t i  
anche  da  par te  de l l ’az ienda ,  che  sa rà  pe r iod ico ,  pe r  cu i  tu t t i  
av ranno  sos tanz ia lmente  a  d ispos iz ione  ques t i  da t i  su i  qua l i  
po t remmo anco ra  po i  lavo ra re ,  d iscu te re  ecc .  
G l i  ob ie t t i v i  pe r  la  r iduz ione  de l lo  sp reco ,  ob ie t t i v i  a  med io  
te rm ine ,  r iduz ione  de l lo  sp reco ,  come?  Fo rnendo  de i  p ia t t i  
p iù  appe t ib i l i  consumat i  da i  bamb in i ,  po i  t u t to  i l  d iscorso  de l  
recupe ro  de l le  eccedenze ,  c ibo  non  sommin is t ra to  e  c ibo  
in tegro .  Se  qua lcuno  d i  vo i  è  ma i  s ta to  ne i  re fe t to r i ,  ne i  
re fe t to r i  c ’è  ad  esempio  tan t iss imo  pane  non  consumato ,  
come anche  tan ta  f ru t ta .   
Questo  c ibo  in tegro  può  esse re  t ranqu i l lamente  recupe ra to .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Graz ie  Dot t . ssa  Va l l i .  
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C ’è  qua lcun  a l t ro  d i  Gemeaz che  deve  in te rven i re?  S iamo  a  
pos to  cos ì?  
V i  r ing raz io .  (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuo r i  campo)  S ì ,  
non  v i  s to  sa lu tando ,  v i  s to  r ing raz iando .  
Passo  la  pa ro la  a l l a  Do t t . ssa  Z ingar ino  pe r  l e  l inee  gu ida  de i  
se rv i z i  sco las t ic i .  
 
Pres idente   
 
Dot to ressa ,  deve  accendere  i l  m ic ro fono  sennò… 
 
Dot toressa  Z ingar ino  -  Is t ru t tore  Di re t t i vo  de l  Se t tore  
Serviz i  a l la  Persona 
 
Non sono  p ra t i ca .   
 
Pres idente   
 
Prego .  
 
Dot toressa  Z ingar ino  -  Is t ru t tore  Di re t t i vo  de l  Se t tore  
Serviz i  a l la  Persona 
 
Perché  abb iamo pensa to  ques t ’anno  d i  s tendere  de l le  l inee  
gu ida?   
Pe rché  s i  è  sen t i ta  la  necess i tà  d i  s i s temat i zza re  in  un  un ico  
documento  tu t te  le  in fo rmaz ion i  re la t i ve  a i  se rv i z i  sco las t ic i  
che  met te  a  d i spos iz ione  i l  Comune  d i  Cassano  d ’Adda  per  
l a  sua  popo laz ione  d i  s tuden t i .  
Na tu ra lmente  è  un  documento  pe r  o ra  mo l to  con tenu to ,  sono  
c i r ca  o t to  pag ine ,  abb iamo  pe rò  racco l to  tu t te  le  dec is ion i  
che  sono  s ta te  p rese  neg l i  ann i  da l le  va r ie  de l ibe raz ion i  
comuna l i  e  messe  a  d ispos iz ione  de l l ’u tenza .  
Quest ’anno  abb iamo  anche  sen t i to  l a  necess i tà ,  pe r  
ragg iunge re  l ’ob ie t t i vo  impo r tan te  che  i  se rv i z i  sco las t ic i  
sono  des t ina t i  a  f am ig l ie  dove  c i  sono  en t ramb i  i  gen i to r i  o  
un  un ico  gen i to re  che  lavora ,  qu ind i  pe r  ragg iungere  ques to  
ta rge t  d i  u tenza  abb iamo  s tab i l i to  che  i l  c r i te r io  d i  accesso  
s ia  a l  se rv i z io  d i  t raspo r to  sco las t ico ,  che  d i  p re  e  pos t  
scuo la ,  f osse  que l lo  essenz ia le  de i  gen i to r i  che  lavorano .  
D ic iamo che  su l  t raspo r to  sco las t ico  non  c ’è  s ta ta  ma i  
necess i tà  d i  ope ra re  una  g radua to r ia ,  i nvece  ne l  se rv i z io  d i  
p re  e  pos t  neg l i  ann i  c i  s iamo  accor t i  che  la  l i s ta  d ’a t tesa  
c ’e ra  ed  è  s ta ta  anche  abbas tanza  impo r tan te .  Questo  c i  ha  
indo t to  ad  in t rodu r re  ques to  c r i te r io  impo r tan te  re la t i vo  a  
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serv i z io  d i  p re  e  pos t  o  d i  t raspo r to  des t ina to  a  f am ig l ie  d i  
gen i to r i  che  lavo rano .  
Na tu ra lmente  tu t te  ques te  in fo rmazion i  sono  con tenu te  ne l le  
l i nee  gu ida ,  dove  spec i f i ch iamo  anche  qua l i  sono  i  c r i te r i  d i  
accesso  con  i  qua l i  no i  po i  s t i l iamo  la  g radua to r ia .  
Spec i f i ch iamo  anche  r ispe t to  a l le  ta r i f f e  qua l i  sono ,  ma 
d iamo  anche  a l la  popo laz ione  comun icaz ione  r ispe t to  a l la  
poss ib i l i tà ,  in  s i tuaz ion i  d i  necess i tà  e  d i  d isag io  econom ico ,  
d i  po te r  in  qua lche  modo  usu f ru i re  d i  ta r i f f e  agevo la te ,  se  
non  add i r i t tu ra  d i  esenz ion i .  
I l  nos t ro  ob ie t t i vo  è  s i cu ramente  que l lo  d i  ragg iunge re  le  
f amig l i e  b isognose .  Ques t ’anno  c i  s iamo  da t i  ques to  
ob ie t t i vo ,  spe r iamo  d i  ragg iunger lo .  Adesso  s iamo  in  un  
pe r iodo  d i  a f f anno  pe rché  c ’è  l ’avv io  de i  se rv i z i  sco las t ic i ,  la  
necess i tà  che  anche  la  popo laz ione  abb ia  un  camb io  
cu l tu ra le  ne i  con f ron t i  de l l ’accesso  a l  se rv i z io  e  de l  r i spe t to  
de l le  rego le .  
Le  l inee  gu ida  se rvono  qu ind i  per  da re  a l la  popo laz ione  
comun icaz ione  d i  t raspa renza  e  d i  equ i tà  ne l l ’u t i l i zzo  de i  
se rv i z i .  
D ic iamo  sop ra t tu t to  a l la  popo laz ione  d i  Cassano  d ’Adda  che  
i  se rv i z i  sco la t i c i  sono  serv i z i  accesso r i ,  che  i l  Comune 
met te  a  d i spos iz ione ,  qu ind i  sono  des t ina t i  a  f amig l i e  che  
non  hanno pendenze  deb i to r ie  ne i  con f ron t i  
de l l ’Ammin is t raz ione  Comuna le .  
Questo  è  i l  pe r iodo  d i  a f f anno  che  abb iamo,  sop ra t tu t to  
re la t i vo  a  ques ta  necess i tà ;  pe rò  d i c iamo  che  le  l inee  gu ida  
sono  un  in i z io .  S icu ramen te  and ranno  r imodu la te  ne l  co rso  
deg l i  ann i ,  ma  ques ta  poss ib i l i tà  d i  s i s temat i zza re  in  un  
un ico  documento  tu t te  le  in fo rmaz ion i  s i cu ramente  a iu ta  la  
popo laz ione  ad  ave re  un  quad ro  comp le to  d i  que l l i  che  sono  
i  se rv i z i  a  d i spos iz ione ;  ed  a i  se rv i z i  se rve  pe rché  c ’è  la  
poss ib i l i tà  d i  f a re  una  p rogrammazione  un  po ’  p iù  raz iona le  
r i spe t to  a l l e  o re  che  se rvono  pe r  o rgan izza re  i l  se rv i z io  d i  
p re  e  pos t  e  la  capac i tà  anche  d i  accog l ie re  tu t te  le  
domande pe r  i l  se rv i z io  d i  t raspo r to  sco las t ico .  
Quest ’anno  abb iamo  anche  in t rodo t to  ne l le  no te  in format i ve ,  
qu ind i  ne l l ’ in fo rmat i va  che  d iamo a l le  scuo le ,  ma  anche  
pubb l ica ta  su l  s i to ,  abb iamo  pensa to ,  v i s ta  anche  la  
popo laz ione  s t ran ie ra  p resen te  a l l ’ i n te rno  de l l ’ I s t i tu to  
Comprens ivo ,  d i  f a r  t radur re  l e  no te  in fo rmat i ve  in  va r ie  
l i ngue .  
C i  s iamo con f ron ta te  con  la  scuo la  e  le  no te  in format i ve  
sono  s ta te  t rado t te  in  a rabo ,  sono  s ta te  t rado t te  in  c inese ,  
sono  s ta te  t rado t te  in  i ng lese ,  i n  f rancese .  Questo  pe r  ven i re  
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incon t ro  anche  a l le  persone  immigra te ,  p robab i lmente  d i  
p r ima  gene raz ione ,  che  anco ra  non  hanno  pad ronanza  de l l a  
l i ngua  e  mo l to  d i  p iù  non  hanno  pad ronanza  d i  que l le  che  
sono  le  rego le .  
D i re i  che  è  un  documento  in  d i ven i re ,  qu ind i  è  poss ib i le  che  
fa remo  de l le  va r iaz ion i .  È  la  p r ima  vo l ta  che  pa r lo  in  
pubb l ico ,  qu ind i  pe rdona temi ,  sono  in  ans ia .  
Questo  è  quan to .  
 
Assessore  Moreschi  
 
T i  to lgo  da l l ’ imba razzo .  
 
Dot toressa  Z ingar ino  -  Is t ru t tore  Di re t t i vo  de l  Se t tore  
Serviz i  a l la  Persona 
 
Ecco ,  b rava .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Ringraz iamo la  Do t t . ssa  Z inga r ino .   
Passe re i  la  pa ro la  per  l ’u l t imo  in te rven to  a l la  Do t t . ssa  
And reon i ,  che  c i  pa r la  invece  de l l ’educa t i va  sco las t ica .  
 
Dot toressa  Andreoni   
 
Io  in  p r imo  luogo  v i  r ing raz io ,  pe rché  non  è  cosa  so l i ta  pe r  
deg l i  en t i  ges to r i  ave re  un  con t inuo  con f ron to  con  ch i  c i  dà  
manda to  e  no i  abb iamo i l  comp i to  d i  in te rp re ta r lo .   
C i  s iamo  v i s t i  lo  sco rso  anno  e  c i  ave te  a f f ida to  un  compi to ,  
qu ind i  pe r  no i  è  ve ramente  in te ressan te  con t inua re  ad  
in te r loqu i re  con  vo i  ne l  most ra rv i  come  ne l  p r imo  anno  
abb iamo in te rp re ta to  c iò  che  c i  ave te  a f f ida to .  
Adesso  c i  a f f id iamo  a l la  tecno log ia ,  sennò  non  ha  
impo r tanza .   
L ’ idea  è  que l la  d i  mos t ra rv i  un  p icco lo  v ideo  che  
in te r romperò  ogn i  tan to .  Se  funz iona  la  voce  par la  i l  v ideo ,  
a l t r iment i  paz ienza ,  vo i  legge te  e  po i  io  in t rodu r rò  la  voce  in  
a l t ro  modo.  Ved iamo se  funz iona .   
(Segue  p ro iez ione  de l  v ideo )  
Una  p icco la  spec i f i ca  a  que l lo  che  ave te  v i s to .  I l  pano rama  e  
l ’ a r t i co laz ione  deg l i  a lunn i  che  p resen tano  de i  gap  ne l  
p rocesso  d i  apprend imento ,  come  ave te  v i s to ,  è  mo l to  
a r t i co la to .  Que l le  de f in i z ion i  sono  de f in i z ion i  che  i l  M IUR ha  
sce l to  d i  a r t i co la re  in  que l  modo  p rop r io  pe rché  le  d i f f i co l tà  
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deg l i  a lunn i  a  scuo la  possono  p resen ta re  sempre  d i  p iù  deg l i  
amb i t i  che  p iù  conosc iamo,  p iù  impa r iamo a  fa re  i  con t i  con  i  
p rocess i  d i  app rend imento ,  p iù  –  come  d i re  –  ne  scop r iamo 
nuov i .   
V i  sp iego  pe rché  po i  sembra ,  come  d i re ,  un  e lemen to  che  
lasc ia  scope r te  a lcune  a ree  d i  in te rven to  quando  sos ten iamo 
che  i l  Comune  d i  Cassano  ha  dec iso  d i  i n te rven i re  so lo  sug l i  
a lunn i  ce r t i f i ca t i .  Una  p i cco la  spec i f i ca .  
I l  Comune  d i  Cassano  in te rv iene  su  tu t t i  g l i  a lunn i  che  
p resen tano ,  dopo  ved re te ,  que l lo  che  v iene  de f in i to  i l  
Mode l lo  B2 ,  c ioè  a lunn i  che  hanno  una  d iagnos i  ce r t i f i ca ta  
da  un  repa r to  d i  neu rops ich ia t r ia  in fan t i le  su l  f a t to  che  que l  
d is tu rbo  ce r t i f i ca to  s ia  a l l ’ in te rno  d i  un  panorama  d i  
pa to log ie  r i conosc iu to  a  l i ve l lo ,  come  d i re… (Da l l 'au la  s i  
sen te  una  voce  fuo r i  campo)  Cod i f i ca to ,  g raz ie ,  l ’Assesso re  
m i  a iu ta  a  ques t ’o ra .  
Sono  tu t te  d iagnos i  che  sono  s ta te  de f in i te  su  un  p iano  d i  
neu rops ich ia t r ia  in fan t i le .   
Le  a l t re  due  t ipo log ie  d i  p rob lemat i che  che  ave te  v is to ,  non  
s ign i f i ca  che  non  vengono  t ra t ta te ,  o  non  c i  sono  deg l i  
e lement i  che  vengono  mess i  in  campo.  Ad  esempio  pe r  i l  
secondo  ambi to ,  c ioè  tu t t i  g l i  a lunn i  che  hanno  d i f f i co l tà ,  
que l l i  che  vengono  de f in i t i  d is tu rb i  spec i f i c i ,  l a  scuo la  a t t i va  
g ià  t u t ta  una  se r ie  d i  s t rument i  compensa t i v i ,  p iu t tos to  che  è  
p rev is ta  tu t ta  una  ser ie  d i  pe rco rs i  f o rma t i v i  pe r  le  
i nsegnant i ,  p rop r io  pe r  a iu ta re  a  cos t ru i re  un  pe rcorso  
adeguato  a  ques t i  ragazz i .  
Cos ì  come l ’u l t ima  a rea ,  che  vengono  de f in i t i  in  ques te  s ig le  
BES,  c ioè  g l i  a lunn i  che  hanno  de i  b i sogn i  educa t i v i  
spec i f i c i .  (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuor i  campo)  S ì ,  come 
d i re ,  pe r  a iu ta re  un  po ’  la  popo laz ione  a  d i f f e renz ia re .  I l  
Comune  d i  Cassano  con  la  scuo la  met te  i n  campo  a l t re  un i tà  
d i  o f f e r ta .  
Questo  pe r  de f in i re  che  l ’un i tà  d i  o f f e r ta  d i  in te rven t i  
educa t i v i  sco las t ic i  ha  que l la  spec i f i c i tà  sug l i  a lunn i  che  
p resen tano  ques to  mode l lo  ed  hanno  una  ce r t i f i caz ione ,  d i  
ch i?  De l  Don  Gnocch i ,  de l  Cen t ro  d i  Neu rops ich ia t r ia  d i  
Go rgonzo la ,  d i  a l cun i  en t i  acc red i ta t i ,  come  ad  esempio  
conosce te  i l  cen t ro  qu i  a  Cassano  Ab i lmente .  Devono 
mos t ra re  cosa  abb iamo  fa t to  ques t ’anno ,  abb iamo p rova to  
con  la  scuo la  a  r i compor re  tu t te  le  d iagnos i ,  a  cos t ru i re  un  
s ino t t i co  con  tu t t i  g l i  a lunn i  con  tu t te  le  d iagnos i .  Questo  
pe rché  c i  se rv i va  pe r  po te r  cap i re  qua le  e ra  lo  s ta to  de l l ’ a r te  
de l le  es igenze  g ià  cod i f i ca te  den t ro  la  scuo la .  



 19

Per  cap i re  po i  come  a f f ron ta r le  è  s ta to  de t to ,  come  d i re ,  uno  
deg l i  e lement i  impo r tan t i  che  ven iva  da to  ne l  manda to  e  
ne l l ’ ob ie t t i vo  gene ra le  d i  se rv i z io ,  che  è  que l lo  d i  com inc ia re  
a  cos t ru i re  con  la  scuo la ,  a l  d i  là  de l la  d iagnos i  de l l ’a lunno ,  
una  cond iv i s ione  d i  p r io r i tà  su l le  qua l i  i n te rven i re ,  p r io r i tà  
che  tengono  con to  –  adesso  ved remo  –  d i  tu t ta  una  ser ie  d i  
c r i te r i  e  d i  i nd i ca to r i .  Non  so lo  pe r  –  come d i re  –  sos tene re  
una  spesa  econom ica  che ,  come  ha  de t to  l ’Assesso re ,  sa rà  
sempre  in  evo luz ione ,  v i  f acc io  so lo  un  p icco lo  esemp io ,  qu i  
è  p resen te  la  d i r igen te ,  in  ques ta  p r ima  fase  de l l ’anno  s iamo 
a  Se t tembre ,  qu ind i  no i  sapp iamo tu t t i  che  po t rebbero  
en t ra re  a l t re  ce r t i f i caz ion i ,  a l t r i  bamb in i ,  ave te  v i s to  79 ,  
s iamo  g ià  adesso  a  92  pe r  ques t ’anno  sco las t i co  d i  bamb in i .  
(Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuor i  campo)  Vede?  Me ne  sono  
g ià  pe rs i… (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuor i  campo)  Me  ne  
sono  g ià  pers i  d iec i .  
Sono  sempre  p iù  in  aumento ,  come  s i  d i ceva .  
Cosa  s ign i f i ca?  S ign i f i ca  che  b i sogna  c rea re  un  p rocesso  d i  
cond iv is ione  con t inuo  e  qu ind i  po i  ved remo  deg l i  snod i  in  cu i  
de f in i re ,  ma  qua l i  c r i te r i ,  r ipe to ,  a l  d i  là  de l le  d iagnos i ,  che  
sono  va r iega te .  Un  bamb ino  può  ave re  un  d i s tu rbo  pe rché  ha  
un  r i ta rdo  med io / l ieve ,  un  bamb ino  può  avere  una  
comprom iss ione  to ta le  de l le  competenze  che  se rvono  pe r  
l ’ au tonom ia  e  la  c resc i ta .  
P rov iamo  ad  anda re  a  vede re  ques to  lavo ro ,  che  vo i  vede te  
r i do t to  in  qua lche  s l ide .  Questo  è  un  lavo ro  che  ha  
compor ta to  a  par t i re  da  G iugno  de l l ’ anno  sco rso ,  Lug l io  
de l l ’ anno  scorso ,  Se t tembre ,  un  g rosso  lavo ro  d i  
cond iv is ione  in  un  Tavo lo  d i  coo rd inamento .  
Quot id ianamente  anco ra  ad  o ra  abb iamo  deg l i  snod i  che  
con t inuano  a  tenere  i l  f uoco  su  ques ta  poss ib i l i tà  d i  lavo ro .  
(Segue  p ro iez ione  de l  v ideo )  
Vog l io  so lo  so t to l inea re  ques to  passagg io ,  che  è  impo r tan te .  
Tu t to  que l lo  che  ave te  v i s to  r i po r ta  a l l ’ob ie t t i vo  in i z ia le ,  che  
è  la  ges t ione  cond iv i sa  immaginando  che  c ’è  una  comun i tà ,  
che  è  tu t ta  convoca ta  ne l  t rova re  come  a f f ron ta re  e  come 
ges t i re  ins ieme  le  c r i t i c i tà ,  che  è  l ’ ob ie t t i vo  fo r te  che  c i  
ave te  da to .  
Qu ind i  è  una  comun i tà  competen te  ne l  p rovare  a  ges t i re  c iò  
che  è  c r i t i co .   
Come ave te  v i s to  pe r  comun i tà  s i  i n tende  la  c lasse  de i  
bamb in i .  C i  sono  c lass i  che  g ià  in te rvengono  in  modo  p iù  
i nc lus i vo  e  favorevo le  anche  ne l  po te r  a iu ta re  i  bamb in i  con  
d i f f i co l tà .  
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C i  sono  c lass i  in  cu i  sono  g ià  s ta te  spe r imenta te  una  se r ie  
d i  s t ra teg ie ,  qu ind i  i l  co rpo  docen te  ha  g ià ,  padronegg ia  g ià  
una  se r ie  d i  s t rumen t i  che  può  met te re  in  campo.  
C i  sono  c lass i  i n  cu i  c i  sono  anche  a l t re  r i so rse  a  
d ispos iz ione ,  la  scuo la  ha  a  d i spos iz ione  a l t re  f i gu re ,  maga r i  
d i  consu len t i  o  d i  re fe ren t i ,  d i re t tamente  convoca t i  da l la  
scuo la .  
C i  sono  g ià  maga r i  a l l ’ in te rno  de l l a  scuo la  a l t re  un i tà  d i  
o f f e r ta  de l  Comune  d i  Cassano  che  in te rvengono a  favo re  d i  
a lcune  p rob lemat ic i tà .  
(Segue  p ro iez ione  de l  v ideo )  
La  banca  o re  è  uno  s t rumento  a  segu i to  de l la  r i ch ies ta  che  
c i  ave te  fa t to  d i  p rova re  a  –  come  d i re  –  r i compor re  le  
r i so rse  in  un ’o t t i ca  d i  reg ia  compar tec ipa ta  t ra  scuo la  e  
Comune.  Va le  a  d i re ,  v i  f acc io  un  esempio ,  in  p recedenza  se  
un  bamb ino  doveva  fa re  un ’usc i ta  d ida t t i ca  e  non  e ra  in  
g rado  da  so lo  senza  un  sos tegno  educa t i vo  d i  po te r  
pe rsegu i re  ques to  ob ie t t i vo ,  ven ivano  u t i l i zza te  de l le  o re  
deg l i  educa to r i  e  ven iva  maga r i  r ido t to  i l  numero  de i  g io rn i  
ne i  qua l i  l ’educa to re  s tava  a  scuo la ;  qu ind i  non  andava  due  
vo l te  a l la  se t t imana  ne l l a  se t t imana  p recedente ,  in  modo  ta le  
che  c ’e rano  o re  a  d i spos iz ione  pe r  anda re  in  g i ta .  
I l  f a t to  d i  recupe ra re  o re  ne l  momento  in  cu i  i  bamb in i  
d isab i l i  sono  assen t i ,  accan tonar le  in  una  banca  o re  e  
r i cond iv idere  con  la  scuo la  le  p roge t tua l i tà  che  s i  possono  
anda re  a  cos t ru i re ,  ha  pe rmesso  un  lavo ro  pe r  ob ie t t i v i  e  
non  tan to  pe r  o re  des t ina te  a  p resc inde re .  
Questo  ha  da to  la  poss ib i l i tà  d i  f a re  ad  esempio  
que l l ’ in te rven to  cond iv i so  che  ha  nom ina to  p r ima 
l ’Assesso re ,  che  è  “Ne l  paese  de l le  Pu lce t te ” ,  che  ha  
pe rmesso  d i  lavo ra re  in  un  a l t ro  modo  su l  tema 
de l l ’ inc lus ione  in  una  scuo la  de l l ’ in fanz ia .  
(Segue  p ro iez ione  de l  v ideo )  
Agg iungo  so lo  una  p i cco la  cosa ,  la  squad ra  d i  lavo ro ,  come 
ave te  v i s to ,  è  a r t i co la ta  pe rché  g l i  ob ie t t i v i  sono  var i .   
Io  vog l io  r ing raz ia re  la  scuo la  pe rché  ques to  anno  d i  lavo ro  
è  s ta to  un  anno  impegnat i vo  pe r  la  scuo la ,  perché  come  è  
a r t i co la ta  la  p ropos ta  che  no i  abb iamo  fa t to  su  un  p iano  
p roge t tua le ,  qu ind i  abb iamo  messo  a  d i spos iz ione  p iù  f i gu re  
d i ve rse ,  cos ì  la  scuo la  in  tu t t i  g l i  snod i  che  ave te  v i s to  è  
p resen te .  Dunque  ha  r i ch ies to  s i cu ramente  uno  s fo rzo  
no tevo le ,  è  i l  p r imo  anno  –  io  c redo  –  che  la  s t rada  
in t rap resa ,  anche  se  può  essere  lunga ,  ma  non  lunga  pe rché  
c i  sono  da  cond iv ide re  t roppe  cose ,  è  lunga  perché  b isogna  
a f f ron ta re  tu t ta  una  ser ie  d i  a l t r i  snod i  da  convoca re ,  t ra  cu i  
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la  neu rops ich ia t r i a ,  pe r  rag iona re  in  an t ic ipo  su  ques t i  
tavo l i ,  su  cosa  s ign i f i ca  fa re  una  d iagnos i  e  cosa  s ign i f i ca  
accompagnare  una  fam ig l ia ,  una  scuo la ,  deg l i  ope ra to r i ,  
ne l la  ges t ione  d i  c r i t i c i tà ,  come  s i  suo le  d i re ,  in  
accompagnamento  ed  in  co r responsab i l i tà ,  non  so lo  in  un  
o r ien tamen to  d iagnos t ico .  
I l  lavo ro  è  amp io ,  no i  spe r iamo  che  l ’anno  p ross imo,  un  po ’  
p r ima d i  adesso ,  c i  ved iamo,  non  so lo  qu i  se  c i  inv i ta te ,  ma 
anche  in  un  convegno pubb l ico ,  pe rché  ques ta  è  
un ’espe r ienza  secondo  no i  d i  ecce l lenza  r i spe t to  a l  lavoro  
che  s i  s ta  f acendo  con  ques ta  scuo la .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  m i l le .  
Raccog l iamo na tu ra lmente  mo l to  vo len t ie r i  ques to  inv i to .  
Non  so  se  l ’Assessore  vuo le  d i re… 
 
Assessore  Moreschi  
 
Semp l icemen te  ch iudo  r ing raz iando  nuovamente  tu t t i  g l i  
i n te rvenu t i  pe r  la  l o ro  d i spon ib i l i tà ,  la  lo ro  ch ia rezza  e  m i  
augu ro  che  s ia  s ta to  un  modo  anche  per  i  Cons ig l i e r i  d i  
en t ra re  un  poch ino  p iù  ne l  mer i to  de l  panorama  d i  que l lo  che  
come  Ammin is t raz ione  abb iamo  o f fe r to  ed  o f f r iamo  a l la  
scuo la ,  ma  anche  que l lo  che  la  scuo la  ha  cond iv iso  con  no i  
i n  ques to  anno  d i  lavo ro ,  e  qua l  è  l ’ in ten to  d i  ques to  
p roge t to  che  è  par t i to  appun to  da  un  anno .  
Po i  s iamo a  d i spos iz ione .  
 
Pres idente   
 
Io  tengo  a  r ing raz ia re  l ’Assesso re  Moresch i  pe r  lo  s fo rzo  
o rgan izza t i vo  che  ha  svo l to  in  ques te  se t t imane .  Ogg i  
consen te  a l  Cons ig l io  Comuna le  d i  svo lge re  un  d iba t t i to  
r i cco ,  graz ie  a i  d ive rs i  con t r ibu t i  che  abb iamo  sen t i to ,  e  che  
r imangono  –  come  vede te  –  qu i  a  d ispos iz ione  pe r  i l  
con f ron to .  
Tocca  a l lo ra  a i  Cons ig l ie r i .  V i  ch iedo  se  vo le te  esp r imere  la  
vos t ra  pos iz ione  su  quan to  ave te  sen t i to .  
Cons ig l ie ra  Bo rnagh i  ne  ha  faco l tà ,  p rego .  
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Consigl iere  Bornaghi  
 
Ne l la  p remessa  avevo  de t to  che  s tase ra  me  ne  sa re i  s ta ta  
buona  e  z i t t a  tu t ta  se ra ,  pe rò  non  posso  non  p rende re  
l ’ occas ione  da  insegnante  d i  ave re  a  d i spos iz ione ,  p rendo  le  
pa ro le  de l la  Do t to ressa ,  una  comun i tà  tu t ta  convoca ta  pe r  
c reare  le  m ig l i o r i  cond iz ion i  pe r  i l  benesse re  e  
l ’ app rend imento  de i  nos t r i  s tuden t i .  
Io  ho  app rezza to  mo l to  tu t te  le  vos t re  re laz ion i .  S ign i f i ca  
che  la  scuo la  e f fe t t i vamente  in  s ine rg ia  con  i l  Comune,  con  
tu t te  le  agenz ie ,  g l i  en t i  e  le  az iende  che  lavo rano ,  s t iamo 
lavo rando  tu t t i  ne l la  s tessa  d i rez ione ;  consapevo l i  che  
l ’ educaz ione  de i  nos t r i  bamb in i  è  i l  f ondamento  per  i l  f u tu ro  
de l la  soc ie tà  d i  doman i .  
M i  sono  p resa  a lcun i  appun t i .  
Su l  POFIT  ho  de t to  f in  da  sub i to  che  ha  de i  requ is i t i  d i  
comp le tezza ,  d i  ch ia rezza  e  d i  t raspa renza ,  anche  pe r  
quan to  r i gua rda  tu t te  le  voc i  d i  spesa ,  che  c i  consen tono  
p rop r io  d i  r i conosce re ,  me  l ’hanno  consen t i to  anche  neg l i  
ann i  p receden t i ,  d i  r i conosce re  l ’ impegno  e  l ’a t tenz ione  che  
l ’Ammin is t raz ione  ha  sempre  avu to  ne i  con f ron t i  de l le  
i s t i tuz ion i  educa t i ve ,  s ia  que l le  pubb l iche ,  s ia  que l le  
pa r i ta r ie .  Sapp iamo  che  anche  le  scuo le  pa r i ta r ie  sono  
fondamenta l i ,  sono  agenz ie  f ondamenta l i ,  senza  le  scuo le  
pa r i ta r ie  no i  non  saremmo in  g rado  d i  sodd is fa re  que l l i  che  
sono  i  b i sogn i  d i  tu t te  le  f amig l ie .  
Senza  i l  cosp icuo  inves t imento  che  abb iamo  v i s to ,  che  è  
s ta to  un  inves t imento  econom ico ,  un  inves t imento  
o rgan izza t i vo ,  un  inves t imento  mate r ia le ,  un  inves t imento  
anche  d i  r i so rse  umane  sop ra t tu t to ,  non  avremmo po tu to  f a r  
f ron te  a  tu t t i  i  p rob lemi  con  i  qua l i  c i  con f ron t iamo  ogn i  
g io rno ,  pe rché  la  p res ide  s i  sa rà  resa  con to  che  la  nos t ra  
scuo la… (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuo r i  campo)  …è mo l to  
complessa .  
 
Pres idente   
 
Cons ig l ie ra  Bo rnagh i ,  s i  r i vo lga  a l l ’assemb lea .  Po i  i nv i te rò  
even tua lmente  la  p res ide  a  fa re  un  suo  in te rven to .  
 
Consigl iere  Bornaghi  
 
Credo  d i  non  aver  f a t to  n ien te  d i  ma le  r i vo lgendomi  ve rso  la  
p res ide ,  cos ì  abb iamo  anche  la  poss ib i l i tà  d i  p resen ta rc i .  
(Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuor i  campo)  
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Pres idente   
 
Vede pe rché ,  Cons ig l ie ra  Bo rnagh i ,  le  ch iedo  d i  r i vo lgers i  
a l l ’assemblea?  Graz ie .  
 
Consigl iere  Bornaghi  
 
La  par te  p r inc ipa le ,  una  grande  pa r te  s icu ramente  è  que l la  
de i  p roge t t i ,  sono  rea l i zzab i l i  p ropr io  anche  g raz ie  a  tu t te  le  
r i so rse  econom iche  che  i l  Comune c i  consen te  d i  ave re  ogn i  
anno .  
In  ques to  modo  poss iamo  o f f r i re  ag l i  a lunn i  ed  a l le  f amig l ie  
una  va r ie tà  d i  p roge t t i  che  con t r i bu iscono  a l  p ieno  sv i l uppo  
deg l i  s tuden t i ,  pe rché  in te ressano  i  d i ve rs i  amb i t i .  C i  sono ,  
abb iamo  da to  mo l to  spaz io  a l l o  spo r t ,  p roge t t i  esp ress iv i ,  
tea t ra l i ,  mu l t imed ia l i ,  l ingu is t ic i ,  d i  i n tegraz ione  cu l tu ra le ,  d i  
conoscenza  de l  nos t ro  t e r r i to r io ,  p roge t t i  pe r  la  lega l i tà .   
Sop ra t tu t to  c redo  che  i l  f io re  a l l ’occh ie l lo  de l la  nos t ra  
scuo la  s iano  la  c lasse  A rcoba leno  e  la  c lasse  G i raso le ,  sono  
p roge t t i  to ta lmente  un ic i ,  qu ind i  in  tu t to  i l  te r r i to r io  
c i r cos tan te  non  ce  ne  sono ,  qu ind i  no i  d i ven t iamo  pun to  d i  
r i f e r imento  anche  per  le  scuo le  de l  c i r conda r io .  
C redo  che  s ia  s ta ta  un ’az ione  co r re t ta  da  pa r te  de l  Comune 
que l la  d i  inves t i re  d i  responsab i l i tà  anche  da l  pun to  d i  v i s ta  
de l le  r i so rse  econom iche  i  Comun i  che  usu f ru i scono  per  i  
l o ro  a lunn i  g ravemente  d isab i l i  de l l e  nos t re  ecce l lenze .  
È  un  r isu l ta to  che  è  app rezzab i le ,  sop ra t tu t to  è  anche  equo  
e  da l  pun to  d i  v i s ta  educa t i vo  m i  sembra  co r re t to .  
Tu t t i  ques t i  p roge t t i  c i  pe rmet tono  d i  esse re  una  scuo la  dove  
s i  f a  inc lus ione  a  360° ,  dove  c ’è  tan ta  a t tenz ione  a l  
benessere  deg l i  a lunn i .  Tan to  è  ve ro  che  no i  f acc iamo  pa r te  
de l la  re te  d i  scuo le  che  p romuovono la  sa lu te .  
M i  p iace  d i re ,  pe rché  è  un  p roge t to  che  ho  sp in to  i o ,  i ns ieme 
a  tu t te  le  co l l eghe  de l la  scuo la ,  l ’anno  scorso  con  i l  B i lanc io  
pa r tec ipa t i vo  abb iamo  po tu to  f inanz ia re  i l  p roge t to  de l  
“G iocor t i le ” .  Quando  l ’abb iamo  p resen ta to ,  l ’ho  p resen ta to  io  
a  P io l t e l lo  ne l la  g io rna ta  conc lus i va  d i  scuo le  che  
p romuovono  la  sa lu te ,  che  a r r i vavano  da  tu t ta  I ta l ia ,  è  s ta to  
cons ide ra to  un  p roge t to  innova t i vo ,  in te ressan te  ed  
un ’ecce l lenza .  
Dobb iamo  anche  r i conosce re ,  ques to  c i  pe rmet te  d i  
r i conoscere  quan to  no i  f acc iamo ne l l e  nos t re  scuo le .  
A  tu t to  ques to  cosa  con t r ibu isce?  Ques ta  s ine rg ia  che  
d icevo  p r ima,  che  s i  è  c rea ta  neg l i  ann i  t ra  la  scuo la ,  i l  
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Comune,  i  se rv i z i  soc ia l i  e  t u t te  le  agenz ie ,  g l i  a l t r i  en t i  che  
co l labo rano .  
I l  f a t to  che  s tasera  la  p res ide  s ia  s ta ta  inv i ta ta  e  s ia  qu i  t ra  
no i ,  in  ques ta  sera ta  ad  asco l ta re ,  ma  po t rebbe ro  esse rc i  
a l t re  occas ion i ,  con fe rma  che  p rosegu i remo s icu ramen te  su  
ques ta  s t rada  d i  co l labo raz ione .  
Maga r i  va leva  la  pena  fa re  un  pa ragra fo  anche  d i  r i f e r imento  
a l le  f amig l ie .  Ad  esemp io  abb iamo  l ’Assoc iaz ione  Gen i to r i  
che  co l l abo ra  fa t t i vamen te ,  che  a  sua  vo l t a  l ’anno  sco rso  ha  
pe rmesso  d i  met te re  in  campo  a lcun i  p roge t t i ,  sop ra t tu t to  
co rs i  in  o ra r i  ex t rasco las t ic i .  
Co lgo  l ’occas ione  de l la  p resenza  d i  Gemeaz pe r  pa r la re  de l  
p roge t to  de l lo  sp reco .  E ra  un  p roge t to  su l  qua le  l ’Assesso re  
Ca ramel l i  g ià  l ’anno  sco rso  aveva  ins i s t i to  tan to ,  i n  cu i  
abb iamo  com inc ia to  a  l avo ra re  lo  scorso  anno ,  abb iamo  fa t to  
l a  “Se t t imana  de l la  sa lu te ”  a  Novembre ,  su l lo  sp reco  
a l imenta re .   
È  un  a rgomen to  che  da l  pun to  d i  v i s ta  d i  no i  insegnan t i  no i  
po r t iamo g ià  avan t i  neg l i  ann i .  
L ’anno  sco rso  è  s ta to  f a t to  un  poch ino  una  “ tocca ta  e  f uga” ,  
m i  augu ro  p rop r io  che  le  l inee  d i  i nd i r i zzo  che  sono  s ta te  
da te  in  ques ta  se ra ta ,  che  sono  con tenu te  ne l  POFIT ,  s i  
conc re t i zz ino  duran te  i l  co rso  de l l ’anno  sco las t i co .  
Credo  che  no i  come  insegnant i  da remo  tu t ta  l a  d ispon ib i l i tà ,  
anche  come Cons ig l ie re  Comuna le ,  pe rché  ho  pa r tec ipa to  ad  
una  Commiss ione  p rop r io  su l la  mensa  ed  abb iamo v i s to ,  
hanno  po tu to  cons ta ta re  anche  a l t r i  co l l egh i  Cons ig l i e r i ,  d i  
quan to  sp reco  g io rna lmente  c i  s ia  ne l la  mensa .  
La  s t rada  non  sarà  fac i l e  pe r  r i du r lo ,  pe rché  su  ques to  c i  
sono  pa recch i  dubb i ;  pe rò  impo r tan te  è  i n i z ia re ,  
co invo lgendo  sopra t tu t to  non  so lo  g l i  a lunn i  ma t rovando  i l  
modo d i  co invo lgere  anche  le  scuo le .  
App ro f i t to  anche  pe rché  è  p resen te  i l  responsab i le  de l la  
Gemeaz,  c i  te r re i  mo l to  se  poss ib i le  d i  r ip r i s t i na re  i l  
p roge t to  de l la  co laz ione  a  scuo la ,  perché  è  s ta to  f a t to  pe r  
tan t i  ann i ,  l ’anno  sco rso  non  è  s ta to  p iù  p reso  in  ca r ico ,  
i nvece  è  impo r tan te .  Abb iamo  sen t i to  anche  in  ques t i  g io rn i ,  
s tanno  facendo  tan t i  d iba t t i t i  i  nos t r i  po l i t i c i  su l le  merend ine ,  
se  no i  a  scuo la  r i usc i ss imo  a  r i p r i s t ina re  anche  ques to  
d isco rso  ed  a  dare  un  inpu t ,  e ra  mo l to  in te ressan te  pe rché  
c ’e ra  la  poss ib i l i tà  per  i  bambin i ,  una  vo l ta  i  bambin i  de l le  
qua r te ,  una  vo l ta  a l l ’anno ,  una  ma t t i na ta ,  d i  p ropor re  p ropr io  
una  co laz ione  sana .  
Po i ,  sempre  pe r  quan to  r i gua rda  lo  sp reco  a l imenta re  io  
i ns i s to  su  una  r i ch ies ta  che  avevo  g ià  f a t to  anche  lo  scorso  
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anno ,  la  doggy-bag ,  per  que l lo  che  è  i l  c ibo  in tegro ,  pane ,  
f ru t ta  non  consumata ,  oppu re  consumato  da l  bamb ino .  
Co invo lg iamo,  lo  d ico  sempre ,  que l l i  che  sono  anche  le  
g rand i  agenz ie  pa r tec ipa te ,  pe r  esempio  po t remmo 
co invo lge re  CEM che  s i  occupa  d i  r i f iu t i .  
Co invo lg iamo  qua lcuno ,  ne  avevo  pa r la to  qua lche  tempo fa ,  
su l l ’esper ienza  d i  que l lo  che  avv iene  a  M i lano ,  pe r  
consegna re  a  tu t t i  i  bamb in i ,  maga r i  t ram i te  i l  CEM che  
sembrava  s i  f osse  reso  d i spon ib i le ,  le  bo r racce  pe r  l ’ acqua .  
I  bambin i  a  scuo la  por tano  de l le  bo t t i g l ie t te  d ’acqua ,  mo l t i  
bamb in i ,  se  dobb iamo  anda re  in  un  Comune  p las t ic  f ree  e  
comunque  l im i ta re  la  p las t ica  monouso  no i  dovremmo 
incen t i va re  i  bamb in i  i n  ques to  senso ;  pe r  cu i  ap r i re  de i  
tavo l i  con  CEM o  con  CAP Ho ld ing ,  in  modo  che  ad  ogn i  
bamb ino  venga  dona ta  una  bo r racc ia ,  una  bo t t i g l ie t ta  maga r i  
c i  sono  anche  que l le  d i  p las t ica  r i c ic la ta .  È  un  segna le  
impo r tan te .  
Questo ,  i ns ieme a l  segna le  de l lo  sp reco ,  c i  po r te rebbe  
p rop r io  a  m ig l io ra re  que l la  che  è  la  nos t ra  o f f e r ta .  
A l t re  osse rvaz ion i  che  posso  fa re ,  sa rebbe  in te ressan te ,  
pe rché  non  se  n ’è  pa r la to  ques ta  se ra ,  t rova re  i l  modo  d i  
r i p r i s t ina re  i l  ped ibus ,  perché  ha  una  va lenza  educa t i va  
mo l to  a l ta  ed  anche  una  va lenza  soc ia le ,  pe rché  è  un  
serv i z io  che  s i  f a  a l le  f amig l i e .  
In  ques to  caso  se  c i  sono  sovvenz ion i  che  i l  Comune  r i ceve  
pe r  i l  p roge t to  de l  ped ibus  dovrebbe ro  esse re  u t i l i zza te  pe r  
l e  cope r tu re  ass icu ra t i ve  de i  vo lon ta r i  e  pe r  c rea re  magar i  
una  ca r te l lon is t i ca  ve r t i ca le  ed  o r i zzon ta le .   
I l  ped ibus  s i  svo lge  da  ann i ,  ma  pe r  esemp io  ne l la  nos t ra  
zona  se  c i  f osse ro  de i  be i  ca r te l lon i  d i  f e rmata ,  oppu re  de i  
p ied in i  d i segna t i  su i  marc iap ied i  ne l  t ra t to  de l  ped ibus  
po t rebbe  esse re  una  nov i tà  i n te ressan te .  
L ’ho  de t to  anche  lo  sco rso  anno ,  è  o ra  d i  in te rven i re ,  l o  d i co  
a l l ’Assesso re  a i  Lavo r i  Pubb l ic i ,  è  o ra  d i  in te rven i re  su l  
se t t ing  sco las t i co ,  sopra t tu t to  ne l le  scuo le  p iù  da ta te ;  
pe rché  dobb iamo  esse re  a l  passo  s ia  con  le  nuove  
metodo log ie  d ida t t i che ,  ma  sopra t tu t to  con  i  b isogn i  de l le  
nuove  gene raz ion i .  
In f i ne  un  pun to  che  m i  s ta  pa r t i co la rmente  a  cuo re  è  que l lo  
de l la  manu tenz ione .  Abb iamo  t rova to  ne l  POFIT  un  cap i to lo  
ded ica to  a l la  manutenz ione ,  ma  ques ta  es ta te  abb iamo  v is to  
l a  f rag i l i tà  de l le  nos t re  s t ru t tu re  sco las t i che .  P ra t icamente  
hanno  avu to  tu t te  dann i  da l le  i n f i l t raz ion i  d ’acqua ,  pe rs ino  la  
scuo la  med ia ,  dove  è  s ta to  f a t t o  un  in te rven to  d i  i so lamento  
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te rm ico  che  è  cos ta to  un  m i l ione  d i  Eu ro ,  pe rò  è  r imasta  
scope r ta  la  pa r te  de l  te t to  e  da  l ì… 
Su  qu i  dobb iamo inves t i re  mo l to ,  non  poss iamo  esse re  in  
emergenza  con t inua .  
Io  con t inuo  a  raccomandare ,  la  manu tenz ione  o rd ina r ia  
rego la re  de l le  nos t re  s t ru t tu re  va  fa t ta  p iù  d i  f requen te ,  
sop ra t tu t to  dove  s i  sa  che  c i  sono  de l le  c r i t i c i t à ;  comunque 
una  vo l ta  a l l ’anno… 
 
Pres idente   
 
Cons ig l ie ra ,  scus i ,  s i  avv i c ina  a l  m ic ro fono  pe rché  non  
vo r re i  che  po i  non  reg is t rasse .  
 
Consigl iere  Bornaghi  
 
… rev is iona re  i l  tu t to  ed  in te rven i re  con  u rgenza ,  pe rché  
ques t ’anno  l ’emergenza  ad  in i z io  anno  è  s ta ta  ve ramente  
a l ta .  (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuo r i  campo)  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie ra  Bo rnagh i .  
P res ide ,  io  na tu ra lmente  vedo  che  le i  è  pa r tec ipe ,  è  na tu ra le  
che  s ia  cos ì .  Facc io  maga r i  esp r imere  i  Cons ig l i e r i ,  do  
spaz io  a l l e  rep l iche .  So  che  deve  scappa re ,  s i  è  f a t ta  anche  
una  cer ta  o ra ,  però  se  po i  vuo le  fa re  un  in te rven to  le i  deve  
sen t i rs i  la  benvenu ta  qu i .  
A l t r i  in te rven t i  da  par te  de i  Cons ig l ie r i?  Cons ig l ie re  Ce r r i ,  
p rego .  
 
Consigl iere  Cerr i  
 
So lo  due  pa ro le ,  v i s to  che  la  Cons ig l ie ra  Bo rnagh i  ha  g ià  
espos to  i l  tu t to  e  quan to  può  esse re  cond iv i so .  
Vo r re i  so f fe rmarm i  su  ques to  pun to ,  che  è  que l lo  de l la  
re fez ione  sco las t ica .  I l  r i f e r imento  è  l ’a r t i co lo  appa rso  ne l  
se t t imana le  d i  Saba to  7  Se t tembre .  
I  c i t tad in i  sono  s ta t i  in fo rmat i  de l l ’a l t a  pe rcen tua le  d i  
moros i tà ,  che  s i  agg i ra  in to rno  a i  300 .000  Eu ro  in  ques t i  
ann i .  Non  vog l iamo  snocc io la re  appun to  c i f re ,  neppu re  
cerca re  le  mot i vaz ion i  e  quan t ’a l t ro ,  ma  è  nos t ro  compi to  
so t to l inea re  che  ques ta  rea l tà  non  rapp resen ta  una  be l la  
immagine  pe r  Cassano ,  e  non  è  s icu ramen te  un  be l  
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r i f e r imento  pe r  ch i  paga  rego la rmen te .  Men che  meno  un  
be l l ’ esemp io  d i  educaz ione  c i v i ca .  
R i fe rendoc i  a i  con tenu t i  de l  POFIT  vor remmo ch iede re  se  
l ’Assesso re ,  a  f i ne  anno ,  c i  po tesse  i l l us t ra re  po i  i  p roge t t i ,  
a  che  pun to  sono  a r r i va t i  e  qua l i  sono  s ta t i  f a t t i ,  su  tu t t i  i  
p roge t t i .  
Questo  pe rò  r i f e r i to  a  f ine  anno  sco las t i co .  Graz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie re  Ce r r i .  
C ’è  la  Cons ig l ie ra  Coppo ,  ha  faco l tà .  P rego .  
 
Consigl iere  Coppo 
 
Buonase ra  a  tu t t i .  
Va  beh ,  non  posso  che  in i z ia re  r ing raz iando  anche  io  tu t t i  i  
p resen t i ,  d i c iamo s ia  i l  rapp resen tan te  de l la  Gemeaz che  
appun to  de l la  Coope ra t i va  M i lagro ,  la  d i r i gen te  sco las t i ca ,  
pe rché  penso  che  ques ta  s ia  la  buona  p remessa  per  ques to  
POFIT ,  che  l ’u f f i c io  e  l ’Assesso ra to  hanno  cos t ru i to ,  che  
r i ng raz io ,  p rop r io  pe r  ques ta  moda l i tà  cond iv isa ,  che  va  
ne l la  l og ica  de l la  comun i tà  che  s i  f a  responsab i le  e  s i  
p rende  ca r ico  de i  suo i  g iovan i ,  de l  suo  fu tu ro .  
S icu ramente  la  p remessa  è  buona ,  i  con tenu t i  sono  o t t im i .   
M i  so f fe rmo  su  due  temi ,  uno  que l lo  deg l i  a lunn i  con  
d i f f i co l tà ,  abb iamo  v i s to  ques to  da to  in  inc remen to .  Va  beh ,  
abb iamo  v i s to  ques ta  nuova  metodo log ia  d i  app rocc io  d i  
d isag io  che  è  s icu ramente  innova t iva ,  s iamo  ad  un  anno  e  c i  
vuo le  tempo per  ave re  i  r i su l ta t i  comp le t i  da  pa r te… 
comple t i ,  pe r  por ta re  a  de i  r i su l ta t i .  
Ce r tamente  i l  da to  de l l ’ inc remen to  deg l i  a lunn i  c i  in te r roga ,  
non  tan to  come  c i t tad in i  d i  Cassano  ma  come  c i t tad ino  d i  
ques ta  soc ie tà ,  che  p resen ta  comunque de l le  d i f f i co l tà ,  s ia  
r i spe t to  a  que l la  che  è  l ’aggregaz ione  e  la  f amig l ia .  
Come fo rze  po l i t i che  c i  s iamo in te r roga t i  su  ques to  tema,  
pe rché  non  poss iamo  pensa re  che  s ia  so lo  un  r inco r re re  
nuov i  metod i  e  r i so rse  agg iun t i ve ,  t rovare  so luz ion i .  Per  
r i so rse  agg iun t i ve  fo rse  c ’è  b i sogno  d i  qua lcosa  d i  nuovo ,  
qu ind i  maga r i  sa rebbe  u t i le  una  r i f less ione  anche  a  l i ve l l i  
p iù  a l t i ,  p iù  comp le ta ,  maga r i  un  convegno,  non  so lo  su l  
metodo  ma  anche  su  come  la  scuo la  in  f u tu ro ,  le  
o rgan izzaz ion i  e  g l i  en t i  possano  a f f ron ta re  ques to  tema.  
C i  rag ione remo in  ques t ’anno .  
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S icuramente  anche  i  gen i t o r i  e  le  fam ig l ie  vanno  co invo l te  in  
ques ta  pa r te .   
L ’a l t ro  t ema  de l lo  sp reco  a l imen ta re  è  s icu ramente  un  tema  
caro ,  che  da  a lcun i  ann i  s t iamo  pe rcor rendo ,  qu ind i  
ques t ’anno  i l  f a t to  che  c i  s ia  l a  tecno loga  a l imenta re  e  la  
Gemeaz a  ques to  tavo lo  c i  f a  ben  spe ra re  che  r iusc i remo  ad  
o t tene re  de i  r i su l ta t i .  
Anche  io  f acevo  pa r te  de l l a  Commiss ione  cons i l ia re  che  a i  
temp i  e ra  in te rvenu ta  quando  c ’e rano  s ta te  le  lamente le  
su l la  mensa ,  ma  che  d i  f a t to  aveva  r i leva to  so lo  p iù  che  a l t ro  
un  p rob lema  d i  sp reco ,  qu ind i  tu t t i  in  ques t i  e lement i  che  
ave te  messo  s icu ramente  ce  n ’è  uno  in  p iù  che  non  è  usc i to ,  
che  è  que l lo  deg l i  amb ien t i .   
Sapp iamo  che  g l i  amb ien t i  sco las t i c i  cos ì  come  sono  s ta t i  
concep i t i  neg l i  u l t im i  ann i ,  d i c iamo  g l i  spaz i  mensa ,  non  
a iu tano  ce r to  que l la  che  è  la  f ase  un  po ’  educa t i va  o  d i  
consumaz ione  d i  un  pas to  in  t ranqu i l l i tà .  Se  ne l  co rso  de l l e  
r i levaz ion i  maga r i  va lu ta te  anche  ques to  aspe t to ,  maga r i  
p rendendo in  cons ide raz ione  anche  scuo le  con  amb ien t i  p iù  
p icco l i .  Questo  può  a iu ta rc i  in  f u tu ro  maga r i  a  f are  de l le  
sce l te  che  vadano  ne l l ’o t t i ca  de l  momento  educa t i vo  e  
cos t ru t t i vo  pe r  tu t t i ,  qu ind i  anche  con  meno spreco .  
U l t ima  cosa  su i  se rv i z i  educa t i v i ,  d ic iamo  o t t imo  i l  lavo ro  
de l le  rego le  d i  accesso ,  pe rché  anche  io  avevo  r i leva to  con  
de l le  f amig l ie  che  la  l og ica  de l  ch i  p r ima  occupa  i l  se rv i z io  
non  funz iona ;  pe rché  le  r i so rse  sono  l im i ta te ,  è  anche  g ius to  
che  vengano  des t ina te  a  ch i  ne  ha  p iù  b i sogno .  
Graz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie ra  Coppo.  
P rego  Cons ig l i e re  P rend i .  
 
Consigl iere  Prend i  
 
Buonase ra  a  tu t t i .  
S icu ramente  le  r i so rse  ve rsa te  a l l ’ i s t ruz ione ,  a l la  
f o rmaz ione ,  a l la  scuo la ,  non  sono  ma i  a  f ondo  pe rdu te ,  
bens ì  hanno  un  va lo re  d i  acc resc imento .  
In  mer i to  a l  POFIT  non  vanno  a l t ro  che  i  comp l iment i  
a l l ’Assesso re  Moresch i  e  More t t i  ed  a  tu t ta  l ’equ ipe  che  ha  
lavo ra to ,  ha  po r ta to  un  pano rama ben  comple ta to ,  ch ia ro ,  
ben  compa t to  e  cen t ra to .  



 29

C i  tengo  a  po r ta re  un  pun to  un  po ’  f uo r i ,  po i  qua lche  
domanda o  qua lche  ch ia r imento  in  p iù  su l  POFIT ,  su l  P iano  
d i  Of fe r ta .  
S i  è  pa r la to  mo l to  l ’anno  sco rso  e  g l i  ann i  p receden t i ,  ma 
ques t ’anno  anco ra  non  s i  è  pa r la to ,  o  pe r  lo  meno  non  sono  
venu ta  a  sape re ,  su l l ’educaz ione  c iv i ca  da  p resen ta rs i  come  
o f fe r ta  magg io re  a l le  scuo le .  
So  e  comprendo  i l  f a t to  de l l ’au tonom ia  de l l ’ i s t i tuz ione  de l la  
scuo la ,  in  quan to  ma i  p iù  che  ogg i  c ’è  b isogno ,  
su l l ’ in t rodu rs i  de l l ’ educaz ione  c i v i ca .  
No i ,  no i  in tendo  tu t t i ,  come Ammin is t raz ione  ma anche  come  
i s t i tuz ione  d i  f amig l i a ,  se  poss iamo fa re  tu t t i  qua lcosa  in  p iù  
pe r  in t rodur lo .  
I  f a t to r i  l i  sapp iamo  bene  tu t t i ,  abb iamo  deg l i  a lunn i  d i  
p roven ienze  d i ve rse ,  d i  s tanda rd  soc ia l i  d i ve rs i ,  d i  
d ipendenze ,  po r ta to r i  d i  rag ion i  d i ve rse ,  qu ind i  non  and iamo  
a  ce rcare  a l t re  so luz ion i  f avo rendo  l ’emerge re  d i  mo l t i  e  
mo l t i  p roge t t i  che  t i  po r tano  l ’ impegno  in  r i so rse ,  bens ì  a  
p roge t ta re ,  oppure  m i  aggrego  a l la  d i scuss ione  che  ha  
po r ta to  p r ima la  Cons ig l ie ra  Coppo,  maga r i  ne l la  
p rogrammaz ione  o  p roge t taz ione  ne l l ’ anno  a  ven i re  d i  una  
fo rn i tu ra  d i  un  p roge t to  che  vada  a  cura re  p rop r io  a l la  
rad ice .  
In  quan to  a l  POFIT  su l la  Do te  Scuo la ,  è  un  se rv i z io ,  un  
sos tegno  a l le  f am ig l ie ,  con  magg io r  b isogno ,  con  redd i t i  
ISEE bass i .  S i  è  ve r i f i ca ta  neg l i  ann i  p receden t i  una  
d i f f i co l tà  de l l e  f amig l i e  in  mer i to  a l la  modu l i s t i ca  da  
compi la re ,  in  quan to  ques to  è  un  se rv i z io  che  va  e roga to  
da l la  Regione  Lombard ia ,  ma  non  tu t t i  non  r iescono  ad  
accede re ,  o  pe r  lo  meno  a  c rea re  le  c redenz ia l i ,  u ten t i  ecc . ,  
pe r  cu i  g l i  u l t im i  g io rn i  s i  recano  a l l ’u f f i c io ,  ag l i  Spaz i  C i t tà  
e  s i  c rea  un  caos .  
Cosa  poss iamo  fa re  pe r  m ig l io ra re  ques ta  o f f e r ta?  Sembra  
poco  ag l i  occh i  d i  qua lcuno ,  ma  pe r  ch i  ha  un  ISEE basso  
fo rse  è  qua lcosa  d i  p iù .  
Non  sa rebbe  fo rse  meg l io  o rgan izza re  incon t r i  con  i  gen i to r i ,  
con  i  component i  con  ISEE bassa?  Forse  anche  a l  mese  d i  
Febb ra io  o  anche  p r ima che  in i z i  l ’ i s c r i z ione  a l  bando .  
Va le  lo  s tesso  per  la  Do te  Spo r t ,  la  qua le  non  c ’en t ra  tan to  
con  i l  P iano  de l l ’O f fe r ta  Fo rmat iva ,  ma  se  no i  poss iamo 
o f f r i re  una  t raspa renza  m ig l io re  r iusc iamo  anche  ad  
in fo rmare  le  f amig l i e  che  possono  accedere  a  ta l i  band i ,  in  
quan to  in  a iu to  pe rché  de l le  f amig l ie  con  due  a lunn i  che  
f requen tano  spo r t  possono  anche  esse re  a iu ta t i .  
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Un  a l t ro  pun to ,  abb iamo  p resen te  Gemeaz,  ne l  g ra f ico  
vedevamo che  su l l a… I l  60% de l  c ibo  v iene  da  km ze ro  ed  
a l t ro  60% b io .  No i  come  poss iamo  accede re  a i  mon i to ragg i  e  
con t ro l l i?  Con  che  me todo  poss iamo ve r i f i ca re?  
Un  a l t ro  pun to  e ra  su i  se rv i z i  o f f e r t i  a  tu t t i  g l i  a lunn i ,  i  
se rv i z i  gene ra l i  sco las t i c i .  Sono  tan t i  i  p roge t t i ,  sono  
a l l ’ inc i r ca  17  p roge t t i ,  che  r ich iedono  una  spesa  che  a l le  
f amig l i e  va  su i  4 .000  se  non  m i  sbag l io ,  pe r  c i rca  41 .000  
Eu ro .  I  se rv i z i  sco las t i c i  pe r  tu t t i  g l i  a lunn i .  … g ius to?   
C i  sono  de i  p roge t t i  che  penso ,  o  pe r  lo  meno  c redo  che  
abb iano  necess i tà  d i  esse re  un  po ’  mon i to ra t i ,  o  con  
l ’ anda re  neg l i  ann i  d i  vede re  ve ramente  se  sono  e f f i c ien t i ,  
non  per  po r ta re  c r i t i ca  a l la  sce l ta  adeguata ,  magar i  anche  
pe r  m ig l i o ra re  l ’o f f e r ta  d i  ques t i  p roge t t i .  
Bas ta .  Graz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  a  le i  Cons ig l i e ra .  
C i  sono  a l t r i  in te rven t i?  Un  secondo .  Cons ig l ie ra  Mape l l i ,  
p rego .  
 
Consigl iere  Mapel l i  C laudia  
 
Vo levo  g ius to  in tegra re  con  un  pa io  d i  cose .   
Innanz i tu t to  r ing raz io  anche  io  tu t t i  i  pa r tec ipan t i  che  sono  
qu i  s tase ra ,  in  pa r t i co la re  l ’Assesso re  che  è  r iusc i ta  a  
coo rd inare  ques to  momen to .  
In  rea l tà  r ip rendo  un  po ’  que l lo  che  ha  de t to  anche  la  
Cons ig l ie ra  Coppo,  sa rà  che  abb iamo  fa t to  pa r te ,  c ioè  anche  
io  f acevo  pa r te  de l la  Commiss ione ,  r i guardo  la  ques t ione  
su l lo  sp reco  deg l i  amb ien t i .  
In  e f f e t t i  quando no i  c i  s iamo  reca te  a l l a  mensa  abb iamo 
p rop r io  no ta to  che  c ’e ra  un  amb ien te  che  non… Ecco ,  che  
s i cu ramente  non  pe rmet teva  anche  a l le  insegnant i  d i  pa r la re  
con  g l i  a lunn i  e  ce rca re  d i  s t imo la r l i  ne l  senso  che  è  s ta to  
sp iega to  p r ima,  d i  p rova  ques to  p ia t to  o  non  p rova  ques to  
p ia t to .  
R ingraz io  tan t iss imo  per  aver  so t to l i nea to  bene  i l  tema  de l lo  
sp reco  a l imenta re .   
È  s ta to  de t to  ma  vo levo  so t to l inea r lo ,  d i  ven i re  in  Cons ig l io  
e  comun ica re  po i  i  da t i  che  usc i ranno  da l le  va r ie  ana l is i  e  
da l l ’ in i z io  de i  p roge t t i ,  pe r  pe rmet te rc i  anco ra  in  Cons ig l io  d i  
pa r la rne  e  vede re  se  s i  può  fa re  d i  p iù  ed  in  che  d i rez ione  
p rocede re .  
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Per  quan to  r i gua rda  l ’ass is tenza  sco las t i ca  anche  qu i  ch iedo  
d i  o rgan izza re  un ’assemb lea ,  un  Cons ig l io  Comuna le  ape r to ,  
comunque  un  momento  in  cu i  con  deg l i  espe r t i ,  ma  anche  g l i  
s tess i  opera to r i  che  sono  venu t i  qua  s tase ra  a  sp iega rc i  in  
modo  mo l to  de t tag l i a to  cosa  è  s ta to  f a t to  a  Cassano ,  tu t to  i l  
tema  d i  ques te  ce r t i f i caz ion i  che  aumen tano ,  perché  anche  
no i  –  come  è  s ta to  de t to  p r ima  –  c i  s iamo  in te r roga t i  mo l to  
su  ques ta  ques t ione ,  non  so lo  pe r  quan to  r i gua rdava  i l  
Comune  d i  Cassano  e  qu ind i  l ’ aumento  d i  r i so rse  che  
dobb iamo  met te re ,  ma  comunque facendo  un  rag ionamen to  
p iù  amp io .  
R innovo  ques ta  r i ch ies ta  d i  o rgan izza re  un  momen to ,  in  
Cons ig l io  o  anche  fuor i ,  inv i t ando  de l le  pe rsone  che  c i  
possano  pe rmet te re  d i  f a rc i  cap i re  meg l io  ques ta  ques t ione .  
Graz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie ra  Mape l l i .  
M i  aveva  ch ies to  l a  pa ro la  la  Cons ig l ie ra  Bo rnagh i ,  ne  ha  
faco l tà .  
 
Consigl iere  Bornaghi  
 
Graz ie .  
So lo  per  una  so t to l inea tu ra  che  m i  e ro  d imen t i ca ta .  
I l  POFIT ,  l ’ho  de t to  anche  in  Commiss ione  cons i l ia re ,  va  
cond iv iso  con  le  scuo le ,  pe rché  p robab i lmente  mo l te  
i nsegnant i  non  lo  hanno  ma i  v i s to ,  non  lo  hanno  ma i  l e t t o .  
I l  sugge r imento  e ra  lasc ia re  una  cop ia  de l  POFIT  ca r taceo  in  
ogn i  p lesso ,  se  poss ib i l e  pe r  i l  p ross imo  anno  d i  in iz ia re  una  
cond iv is ione  g ià  ne l la  f ase  d i  s tesura  de l  POFIT  s tesso ,  da to  
che  le  insegnant i  e  la  scuo la  sono  una  componen te  
essenz ia le .  
G raz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie ra .  
M i  pa re  che  non  c i  s iano  a l t r i  in te rven t i .  Pe r  o rd ine  de i  
l avo r i  lasc iamo in  f ondo  l ’Assesso re  pe r  una  rep l i ca  
conc lus i va .  Credo  che  c i  s iano  comunque deg l i  inv i t a t i  che  
sono  s ta t i  s t imo la t i ,  a  pa r t i re  da l  Do t t .  G ia l lo re t i ,  qu ind i  se  
vuo le  in te rven i re  ne  ha  faco l tà .  P rego .  
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Dot t .  Gia l lo re t i  –  Di re t tore  Gemeaz  
 
Sono s ta t i  pos t i  va r i  ques i t i ,  qua lcuno  l ’ho  anche  appun ta to .  
Non  so  se  l i  ho  segna t i  tu t t i  o  se  r iesco  po i  ad  essere  
esaus t i vo  in  ques ta  fase ,  però  su l la  ques t ione  de l la  
co laz ione  a  scuo la  c redo  che  s ia  un  p roge t to  d i  un ’o f f e r ta  
che  de r i va  p rop r io  da l la  scuo la ,  non  faceva  par te  d i  p roge t t i ,  
d i  un  nos t ro  p roge t to  m ig l io ra t i vo .   
Abb iamo  sempre  segu i to  l ’ ind icaz ione  d i  ques to  t ipo  d i  
p roge t to  sos t i tuendo lo  con  a l t r i .  
C redo  che  ne l l ’u l t ima  occas ione ,  a lmeno  ques ta  è  l a  m ia  
in fo rmaz ione ,  s ia  s ta ta  una  sce l ta  de l la  scuo la  d i  non  
p romuove r lo .  P robab i lmente  ho  un ’ i n fo rmaz ione  sbag l ia ta  ma  
la  poss iamo app ro fond i re  anche  in  un  a l t ro  momento .  
Po i  un ’a l t ra  cosa  che  ho  segna to ,  su l  f a t to  che  s i  ha  la  
necess i tà  d i  ve r i f i ca re  l ’aderenza  a l l ’ acqu is to  d i  p rodo t t i  b io ,  
p iu t tos to  che  DOP.   I l  nos t ro  è  un  s i s tema  ape r to ,  che  è  
ogge t to  d i  con t ro l lo  da l l e  Commiss ion i  Mensa ,  
da l l ’Ammin is t raz ione ,  qu ind i  d i  f a t to  s iamo  con t ro l lab i l i  con  
document i  che  sono  le  bo l le ,  le  f a t tu re .  
R ipe to ,  d iamo  la  mass ima ape r tu ra  pe r  app ro fond i re  ques t i  
ques i t i .  
Non  sono  ve ramente  ab i tua to  ad  una… Qu i  qua lcosa  fo rse  
l ’ av rò  persa ,  su l le  domande fa t te .  
R ipe to ,  no i  s iamo  a  d i spos iz ione  vos t ra  in  moment i  
success iv i  pe r  incon t ra rv i  ed  appro fond i re .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  D i re t to re .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Rispondo io .  
 
Pres idente   
 
Comple ta  l ’Assessore  a l lo ra  su  ques to  aspe t to  che  è  s ta to  
co l to  da  un  pun to  d i  v i s ta  po l i t i co .  Prego .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Su l  pezzo  de l la  ve r i f i ca  b io  e  km  ze ro  ovv iamente  la  ve r i f i ca ,  
a l  d i  là  deg l i  o rgan i  d i c iamo pubb l i c i  che  abb iamo  is t i tu i to ,  
qu ind i  a t t rave rso  la  Commiss ione ,  uno  de i  ruo l i  de l la  
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tecno log ica  a l imen ta re ,  che  l ’Ammin is t raz ione  paga  per  
ve r i f i ca re  l ’appa l to  de l la  mensa  ne l l a  sua  to ta l i tà ,  qu ind i  se  
ne l l ’ appa l to  de l la  mensa  c ’e ra  come  ind i r i zzo  spec i f i co  
que l lo  d i  u t i l i zza re  p rodo t t i  b io  e  a  km  zero  la  Do t t . ssa  Va l l i  
ha  ne i  suo i  comp i t i ,  ne l la  check l is t  d i  tu t te  le  vo l te  che  fa  i  
sop ra l luogh i  que l lo  d i  mon i to ra re  anche  ques to  aspe t to  e  d i  
rend icon ta re  per iod icamente  a l l ’Ammin is t raz ione ,  a l l ’U f f i c io  
Scuo la ,  se  c i  sono  anomal ie  r i spe t to  a  tu t t i  i  f a t to r i ;  ma  in  
pa r t i co la r  modo  anche  r ispe t to  a l l ’u t i l i zzo  de i  p rodo t t i  b io  e  
km  ze ro .   
M i  co r regga  se  ho  de t to… 
 
Dot t .ssa  Va l l i  –  Tecnologa 
 
Cer to ,  la  m ia  a t t i v i tà  cons is te  in  ques to… 
 
Pres idente   
 
Dot to ressa ,  se  vuo le  in te rven i re ,  p rego .  
 
Dot t .ssa  Va l l i  –  Tecnologa 
 
Appunto ,  d i cevo  che  la  m ia  a t t i v i tà  cons is te  p rop r io  in  
ques to ,  non  so lo  con t ro l l a re  i  p rodo t t i  ma  anche  con t ro l la re  i  
p rocess i ,  l ’ i g iene ,  l ’ i g iene  amb ien ta le ,  le  pu l i z ie ,  
p ra t i camente  tu t to .  Sop ra t tu t to  anche  l ’ ade renza  po i  
comp less iva  de l  se rv i z io  a  que l lo  che  è  s ta to  r i po r ta to  in  
cap i to la to .  Che  fa  po i  pa r te  de l  con t ra t to  ecc .  
Comunque  io  sono  anche  mo l to  d ispon ib i le  e  mo l ta  ape r ta  ad  
esempio  r ispe t to  a l la  Commiss ione  Mensa ,  a l le  vo l te  c i  
i ncon t r i amo,  l i  ho  accompagna t i  a  f a re  de l le  v i s i te .  Anche  a  
lo ro  insegnare  e  fa rg l i  assumere  una  ce r ta  compe tenza  
r i spe t to  a  quan to ,  dove  e  cosa  gua rda re ,  cosa  con t ro l la re  
r i spe t to  a l  se rv i z io ,  pe rché  m i  sembra  mo l to  impo r tan te  po i  
anche  i l  lo ro  ruo lo  sos tanz ia lmente .  
 
Pres idente   
 
Graz ie .  
 
Assessore  Moreschi  
 
Graz ie  Dot to ressa .  
Vado… 
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Pres idente   
 
Prego ,  p rego  Assesso re .  
 
Assessore  Moreschi   
 
Vado ve locemente  r ispe t to  ag l i  in te rven t i .  
In tan to  r ing raz io  l a  Cons ig l ie ra  Bornagh i  che  ha  dec iso  d i  
cog l ie re ,  d i  usc i re  da l  mu t i smo se le t t i vo  e  d i  da rc i  i l  
con t r ibu to  che  r i tenevo  impor tan te ,  v i s to  i l  ruo lo  che  ha  
come Cons ig l ie ra ,  ma  i l  f a t to  che  s ia  anche  un ’ i nsegnante  
ne l  nos t ro  i s t i tu to .  V is ta  anche  la  d i scuss ione  fa t ta  in  
Commiss ione  m i  sembrava  impo r tan te  che  a r r i vasse ro  le  
so l lec i taz ion i  a l l ’ in te rno  de l  Cons ig l i o  Comuna le .  
In  e f f e t t i  mo l t i  deg l i  i n te rven t i  che  ave te  fa t to  sono  ques t ion i  
che  abb iamo  d iscusso  in  Commiss ione ,  ma  che  io  ne l la  
ve loc i tà  d i  p resen ta re  i l  POFIT  e  d i  lasc ia re  spaz io  ag l i  
i n te r locu to r i  che  sono  in te rvenu t i  ho  t ra lasc ia to  d i  
so t to l inea re .  
Pa r lo  pe r  esemp io  de l la  cao t ic i tà  che  c ’è  ne l  momento  in  cu i  
c ’è  i l  pas to ,  avevo  fa t to  p resen te  in  Commiss ione  che  in  
occas ione  d i  una  m ia  v is i t a  a  so rp resa  ne i  va r i  p less i  m i  e ro  
resa  con to  che  e ra  un  momento  che  non  agevo lava  
s i cu ramente  la  consumaz ione  de l  pas to ,  ma  e ra  fo rse  p iù  
v i ssu to  dag l i  a lunn i  come  un  momento  d i  pseudo  r ic reaz ione ,  
qu ind i  d i ven ta  d i f f i c i le  pe r  g l i  insegnan t i  anda re  a  svo lgere  
que l  ruo lo  d i  educaz ione  c i v i ca  r i spe t to  a l  tema  de l lo  sp reco ,  
che  invece  po t rebbe ro  t ranqu i l lamente  fa re  e  maga r i  in  
amb ien t i  un  poch ino  p iù  racco l t i ,  come  c ’e ra  una  vo l ta  dove  
s i  mang iava  in  c lasse ,  pe r  esempio  in  Gua rnazzo la ,  pe rché  
c ’e ra  lo  spaz io  ded ica to .  
Su  ques ta  cosa  ho  de t to  i n  Commiss ione  che  va lu te remo  con  
la  d i r i gen te  sco las t i ca  e  con  g l i  o rgan i  p repos t i  su l la  
f a t t ib i l i tà  d i  ques ta  cosa ,  e  cap i re  se  ne l  tempo  s i  possono  
s t ru t tu ra re  so luz ion i  d i ve rse ;  s icu ramente  non  è  la  so luz ione  
a l  p rob lema  de l lo  sp reco ,  ma  po t rebbe  pesa re  pa recch io  
ques to  e lemento .  
Su l la  re laz ione  de i  p roge t t i  vo levo  cap i re  da l  Cons ig l ie re  
Ce r r i  se  in tende  i  p roge t t i  de l l ’Ammin is t raz ione  o  i  p roge t t i  
e lenca t i  ne l la  tabe l la  f ina le ,  che  sono  i  p roge t t i  de l la  scuo la .  
(Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuor i  campo)  Que l l i  de l la  scuo la .  
Qu i  b i sogne rebbe  ch iede re  la  re laz ione  a l  Cons ig l io  d i  
I s t i tu to ,  a l la  d i r i gen te ,  pe rché  magar i  a l la  f i ne  de l l ’anno  s i  
possa  p resen ta re  un  documen to  cong iun to  r ispe t to  a l la  
p roge t tua l i tà .  
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D ive rsa  invece  è  la  p roge t tua l i tà  i nse r i ta  pe r  esemp io  ne l  
bando  d i  Gemeaz,  che  ogn i  anno  ha  de i  tem i ,  c ioè  non  c ’è  
una  p roge t tua l i tà  che  s i  deve  per  f o rza  r ipe te re  ogn i  anno ,  
ma  c i  sono  de i  p roge t t i  che  sono  s ta t i  sce l t i  a  campione ,  che  
in  base  a l l ’annua l i tà  d i  scadenza  de l  con t ra t to  vengono  
po r ta t i  avan t i .  
Po i  possono  essere  mod i f i ca t i  in  accordo  con  la  scuo la ,  pe rò  
d ic iamo  la  l inea  gu ida  nos t ra  è  i l  bando ,  l ’ appa l to  
p ra t i camente .   
Pe r  quan to  r i gua rda  l ’ i nse r imento  de l l ’Assoc iaz ione  Gen i to r i  
co lgo  i l  sugge r imen to  de l la  Cons ig l i e ra  Bo rnagh i ,  m i  sembra  
s i cu ramente  u t i le  e  dove roso  fa r lo ,  qu ind i  p rovvederemo  ne l  
p ross imo documento .  
Su  tu t ta  la  pa r te  che  v i  avevo  raccon ta to  in  Commiss ione ,  
che  non  ho  de t to  qua ,  de l  recupe ro  ecc . ,  s t iamo  lavo rando  
anche  in  s ine rg ia  con  i l  Fo rum de l le  assoc iaz ion i  d i  
vo lon ta r ia to  per  co l lega re  ques to  p roge t to  a l  p ro te t to  de l  
magazz ino  e  de l  recupe ro  deg l i  a l iment i .  Ho  ev i ta to  p r ima d i  
raccon ta r lo  pe r… In  rea l tà  s t iamo  g ià  l avo rando  ne l la  
d i rez ione  d i  cap i re  come  po te r  recupe ra re  andando  anche  ad  
a t t i va re  s ine rg ie  con  le  rea l tà  g ià  a t t i ve  de l  t e r r i to r io .  
Su l  ped ibus  ho  ch ies to  d i  ave re  un  incon t ro  con  la  d i r i gen te ,  
che  avremo  a  b reve ,  pe r  anda re  a  cap i re  i l  pe rché  d i  ques ta  
sospens ione… (Da l l 'au la  s i  sen te  una  voce  fuo r i  campo)  
Credo ,  penso  che  s ia  un  p rob lema  meramente  tecn ico  e  d i  
tempo ,  qu ind i  s i cu ramente  and remo a  r ip r is t i na re  i l  se rv i z io .  
Ve r i f i cheremo la  ca r te l lon i s t i ca .  
Anche  i l  tema  de l  convegno  che  è  s ta to  tocca to  da l la  
Cons ig l ie ra  Coppo  e  da l la  Cons ig l i e ra  Mape l l i  e ra  un  tema 
che  avevo  g ià  sp iega to  in  Commiss ione ,  dove  c ’e ra  appun to  
la  vo lon tà  e  l ’ impegno  d i  o rgan izzare  un  convegno  su  ques to  
tema  pe r  ave re  un  panorama d i  in te rven to  un  poch ino  p iù  
amp io  e  po r ta re  la  d iscuss ione  ad  un  l i ve l lo  p iù  a l to  r i spe t to  
a  que l lo  meramente  comuna le ,  ma  co invo lge re  anche  a l t re  
rea l tà .  
Amb ien te  e  rego le  d i  accesso .  
Mer i ta ,  pe r  quan to  r i guarda  l ’ in te rven to  de l la  Cons ig l ie ra  
P rend i ,  su l  f a t to  de l la  Do te  Scuo la  e  Dote  Spor t  sono  
in te rven t i  d i  Reg ione  Lombard ia ,  qu ind i  i l  Comune tu t t i  g l i  
ann i  f a  l ’ in fo rma t iva  a l la  c i t tad inanza  r ispe t to  a l l ’ ape r tu ra  d i  
ques t i  band i .   
C redo ,  pe rché  ho  avu to  un ’occas ione  d i  sper imenta re  un  
c i t tad ino  che  ha  avu to  p rob lemat iche ,  che  r i vo lgendos i  a l lo  
Spaz io  C i t t à  o  a l l ’U f f i c io  Scuo la  gu idasse ro  un  a t t im ino  
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ne l l ’ app rend imento  de l la  p rocedu ra  da  ado t ta re  per  f a re  l a  
r i ch ies ta  de l la  domanda .  
I l  Comune  d ic iamo  che  è  co invo l to  marg ina lmente  ne l la  
pubb l ic i zzaz ione  p reven t i va  de l  bando ,  ne l l ’ ind icaz ione  
even tua lmente  d i  qua l  è  l a  p rocedu ra ,  pe rò  po i  non  c ’è  
un ’a l t ra  a t t i v i t à  che  compe te  a l  Comune ,  qu ind i  non  è  un  
one re  d i re t to  come era  invece  in  p recedenza .  
Su l l ’ educaz ione  c i v i ca ,  anche  qua  è  una  ques t ione  
s i cu ramente  de l ica ta  ed  impo r tan te ,  and remo  a  cap i re  con  la  
scuo la ,  che  in  au tonomia  de f in i sce  a t t rave rso  i l  Cons ig l io  
d ’ I s t i tu to  i  p roge t t i  da  po r ta re  a  compimen to  ne l l ’anno  
sco las t i co ,  ch iedendo  po i  anche  i l  suppo r to  
de l l ’Ammin is t raz ione ,  se  c i  sono  insegnant i  e  p roge t t i  che  
vanno  in  que l la  d i rez ione .  Anche  no i  sugger i remo magar i  
de l le  p roge t tua l i tà  da  po te r  inse r i re  ne l  P iano  de l l ’O f fe r ta  
Fo rmat i va .  
S icu ramente  è  un  tema,  que l lo  de l l ’educaz ione  c iv i ca ,  che  
spe ro  a  l i ve l lo  naz iona le ,  come MIUR,  venga  p reso  in  
cons ide raz ione  e  r i v i s to ,  ne l  senso  che  fa r lo  come  p roge t to  
d i ven ta  fo rse  un  po ’  r idu t t i vo  v i s ta  l ’ impo r tanza  
de l l ’ a rgomento  che  s t iamo t ra t tando .   
S icu ramente  però  per  una  fase  d i  d ia logo  e  d i  d iscuss ione  è  
impo r tan te .  
I  4 .000  Eu ro  che  tu  vedev i  ne l la  tabe l la  sono  non  a  ca r i co  
de i  gen i to r i ,  ma è  i l  f ondo  che  l ’Assoc iaz ione  Gen i to r i  
a t t rave rso  le  in i z ia t i ve  d i  racco l ta  f ond i  che  fa  con  la  F ie ra  
de l  l ib ro  e  la  lo t te r ia  f inanza  pa r te  de i  p roge t t i .  Sono  so ld i  
de i  gen i to r i  che  vengono  racco l t i  i n  man ie ra  asso lu tamente  
vo lon ta r ia ,  a t t rave rso  ques te  in i z ia t i ve  che  fa  l ’Assoc iaz ione  
de i  Gen i to r i .  
Se  ho  sa l ta to  qua lcosa  d i t eme lo .  
Ve r i f i ca  b io  ho  g ià  r i spos to .  Mape l l i ,  s ì ,  s i cu ramente  maga r i  
o rgan izze remo  un  momento  d i  con f ron to  a  f ine  anno  r i spe t to  
a l  p roge t to  de l lo  sp reco .  
Anche  su l l ’educa t i va ,  come ho  de t to  p r ima.  
Non  so  se  ho  sa l ta to  qua lche  cosa ,  r ibad i teme lo .   
 
Pres idente   
 
Graz ie  Assesso re .  
Io  vo levo  cog l ie re  que l lo  s t imo lo  che  e ra  a r r i va to  da l la  
re fe ren te  de l la  M i lag ro  c i rca  que l  convegno  che  appun to  
deve  app ro fond i re  tu t to  que l lo  che  c i  s iamo de t t i  ques ta  
sera .  
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Io  r i tengo  che  un  incon t ro  pubb l ico ,  che  abb ia  un  tag l io  
magg io rmente  tecn ico ,  s ia  d i ven ta to  davve ro  ind ispensab i le .  
Penso  che  r ispe t to  a  ques to  tema  que l lo  che  s to  per  d i re  s ia  
anche  cond iv i so  in  g ran  pa r te  da l  S indaco ,  cu i  t ra  poco  cedo  
la  pa ro la .  
No i  c i  t rov iamo  o rma i  d i  f ron te  a  ques t i  b isogn i  educa t i v i  che  
vengono  de f in i t i  spec ia l i ,  pe rò  in  un  cer to  qua l  modo  fo rse  è  
d i ven ta ta  spec ia le  la  nos t ra  soc ie tà  e  d i  conseguenza  è  
necessa r io  che  la  po l i t i ca  d i scu ta  su  que l lo  che  è  i l  ruo lo  
de l lo  S ta to  r i spe t to  a l  f inanz iamento  d i  ques t i  se rv i z i  
a l l ’ in te rno  de l la  scuo la .  
È  ve ro ,  i o  c i  c redo  fo r temen te ,  no i  s t iamo  facendo  una  
po l i t i ca  d i  ecce l lenza  su  ques to  f ron te ,  pe rò  ch iedendo  uno  
s fo rzo  a l t i ss imo a i  c i t tad in i  d i  Cassano ,  f o rse  i l  pun to  
po l i t i co  che  davve ro  ogg i  b isogna  po r re  a l  cen t ro  de l  
d iba t t i to  è  se  so l tan to  i l  Comune  deve  fa re  f ron te  a  ques to  
t ipo  d i  es igenze .  
De t to  ques to ,  inv i t ando  f in  d ’o ra  la  p res ide  ad  essere  
p resen te  in  ques to  convegno,  in tan to  p res ide  se  le i  vuo le  
ven i re  a  f a re  un  b reve  in te rven to  pe r  p resen ta rs i ,  o  
comunque  pe r  da re  un  b reve  g iud iz io  su  que l lo  che  ha  
sen t i to ,  come  le  d i cevo ,  è  la  benvenu ta .  
Cedo la  pa ro la  a l  S indaco  pe r  i l  suo  in te rven to ,  p rego .  
 
Sindaco 
 
Vo levo  d i re  due  b rev iss ime  cose ,  pa r tendo  anche  da l l e  cose  
che  d iceva  l ’Assesso re ,  r ip rendendo  quan to  d iceva  la  
Cons ig l ie ra  Mar ina  Coppo.  
No i  i n  ques t i  ann i  come  sce l ta  po l i t i ca ,  ne  s iamo  s ta t i  
asso lu tamente  conv in t i ,  abb iamo fa t to  lo  s fo rzo  eno rme  pe r  
ga ran t i re ,  pe rché  d ie t ro  a l le  cose  che  abb iamo  v i s to  c i  sono  
ah imè  de i  numer i  che  f ino  a l l ’anno  sco rso  gua rdavo  io ,  
adesso  gua rda  anche  l ’Assesso re  a l  B i lanc io .  De i  numer i  
econom ic i  che  per  Cassano  sono  numer i  impor tan t i .  
No i  abb iamo  fa t to  ques ta  sce l ta  po l i t i ca  f o r te  d i  ga ran t i re  
sempre  una  coper tu ra  econom ica  a  tu t te  ques te  cose  sempre  
in  c resc i ta ,  però ,  come  d iceva  Mar ina  Coppo ,  c ’è  un  tema 
che  dobb iamo  d iscu te re  non  p iù  a  l i ve l lo  d i  Cons ig l io  
Comuna le  o  d i  Comune,  ma  dobb iamo  d iscu te re  ad  un  l i ve l lo  
p iù  a l to ;  pe rché  se  la  s i tuaz ione  s ta  evo lvendo ,  come  
abb iamo  v i s to  da  ques t i  numer i ,  con t inue rà  ad  evo lve re ,  
dobb iamo  dec ide re .  Lo  S ta to  po t rebbe  anche  con t inua re  a  
de lega re  i  Comun i  a  f a re  ques to ,  anche  pe rché  abb iamo 
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d imos t ra to  d i  sape r lo  f a re  bene ,  pe rò  deve  me t te re  le  
r i so rse .   
R iso rse  econom iche  impo r tan t i  pe r  r i sponde re  ad  un  
fenomeno impo r tan te .  
Oppure  può  dec ide re  d i  ges t i rse le  au tonomamente ,  deve  
met te re  pe rsona le ,  deve  met te re  r i so rse ;  ma  è  un  tema  che  
dobb iamo  a f f ron ta re  no i ,  e  lo  d ico  anche  per  ch i  gove rne rà  
in  f u tu ro  ques ta  c i t tà ,  non  regg iamo  un  tasso  d i  c resc i ta  
p rop r io  in  te rm in i  econom ic i  d i  ques to  t ipo ,  pe rché  le  r i so rse  
de l  Comune  sono  l im i ta te .  
L ’abb iamo  fa t to  come  sce l ta  impo r tan te ,  c redo  che  se  tu t te  
l e  f o rze  po l i t i che  in i z ino  a  rag iona re  con  i  l o ro  re fe ren t i  
po l i t i c i  che  possono  in  Regione ,  p iu t tos to  che  ne i  pos t i  dove  
s i  dec ide ,  ad  a f f ron ta re  in  modo d ive rso  ques to  tema,  f o rse  
qua lcosa  camb ie rà .  Io  sono  conv in to  che  le  cose  cambino  
da l  basso ,  pe rò  b isogna  pa r la rne ,  maga r i  po r tando  qu i  anche  
d i ve rs i  Depu ta t i  o  Sena to r i  che  s i  occupano  d i  educaz ione ,  
d i  d i ve rs i  sch ie rament i  po l i t i c i ,  d i cendo :  ques to  è  i l  
p rob lema,  no i  qua lche  idea  pe r  r i so l ve r lo  l ’abb iamo,  
met t iamoc i  in  g ioco .  
L ’a l t ra  p i cco l iss ima  cosa  che  vo levo  d i re  r i gua rda  un  po ’  i l  
tema  che  è  s ta to  a f f ron ta to  da l la  Cons ig l ie ra  Bo rnagh i  de l le  
manutenz ion i .  È  ve ro ,  no i  s iamo  in  a f f anno ,  ma  s iamo  in  
a f f anno  non  pe rché  i  nos t r i  u f f i c i  non  sapp iano  qua l i  sono  g l i  
i n te rven t i  da  fa re ,  ma  è  una  ques t ione  d i  r i so rse ,  ce  lo  s iamo 
de t t i  i n  tan t i  mod i ;  pe rò  ve  lo  r i co rde rò  anche  quando magar i  
i n  f u tu ro  par le remo  d i  poss ib i l i tà  d i  en t ra te  p iu t tos to  che ;  
pe rché  non  c i  s i  può  d i v ide re  in  due  e  sdopp ia re ,  quando  s i  
pa r la  de l le  en t ra te  non  s i  deve  fa re  ma i  n ien te ,  pe rò  po i  
quando s i  pa r la  de l le  usc i te  b i sogna  fa re  tu t to  e  tu t to  sub i to .  
Ne  pa r le remo a  tempo deb i to .  
Ch iudo  d i cendo  che  no i  abb iamo  avv ia to  ques t ’anno ,  i n tan to  
m i  a l lacc io  a  que l lo  che  d i ceva  e  r ico rdava  l ’Assesso re  
A r ianna  Moresch i ,  vog l io  r i co rdare  anche  io  con  a f fe t to  
A r is t ide  Ca rame l l i  che  c i  ha  lasc ia to  a l l ’ in i z io  de l l ’anno .  
Vog l io  r ing raz ia re  A r ianna  pe rché  ha  p reso ,  ha  dec iso  d i  
f a rs i  ca r i co  d i  ques to  lavo ro  impo r tan te  e  s i cu ramente  
appass ionan te .  Davve ro  un  r ing raz iamento  a l l ’Assessore  pe r  
l a  pass ione  che  ha  messo  in  ques t i  mes i .  
No i  abb iamo  avv ia to  anche  una  r io rgan izzaz ione  de l  se t to re ,  
de l  se rv i z io ,  abb iamo  c rea to  un  un ico  se t to re  che  abb iamo  
ch iama to  Se rv i z i  a l la  Pe rsona .  Credo  che  l ’ i l l u s t raz ione  che  
c i  è  s ta ta  f a t ta  p r ima abb ia  f a t to  cap i re  anche  un  po ’  i l  
senso  d i  tenere  ins ieme  l ’aspe t to  soc ia le  e  l ’ aspe t to  
sco las t i co .  
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Mi  tocca  l ’obb l i go  pe rò  anche  d i  r ing raz ia re  la  Do t t . ssa  
More t t i ,  che  è  la  Responsab i le  d i  tu t to  ques to  se rv iz io ,  che  
anche  le i  s i  è  f a t ta  ca r ico  con  impegno ed  en tus iasmo  d i  
cos t ru i re  anche  da  un  pun to  d i  v i s ta  de l le  idee  e  de i  conce t t i  
ques to  se t to re .  Anche  la  Do t t . ssa  Pa t r i z ia  Z inga r ino  che  è  
con  no i  da  poco  p iù  d i  un  anno ,  che  abb iamo  ca tapu l ta to  
l e t t e ra lmen te  in  ques to  se t to re ,  che  pe rò  devo  d i re  l ’ha  
p reso  con  g rande  de te rm inaz ione  ed  anche  c redo  con  mo l ta  
pass ione ,  pe rché  a l la  f ine  c i  s i  appass iona  anche  de l  l avoro  
che  s i  f a .  
G raz ie  davve ro ,  non  c ’è  ma i  i l  tempo  d i  d i r lo ,  pe rò  m i  
sembra  l ’occas ione  g ius ta  pe r  i l  lavo ro  che  ave te  fa t to  e  che  
con t inue re te  a  f a re .   
 
Pres idente   
 
Graz ie  m i l le  S indaco .  
Io  devo  fa re  g ius to  una  p remessa  d i  t i po  o rgan izza t i vo .  No i  
abb iamo  ques ta  se ra  l ’a l l a rme  f i ssa to  a l l ’una  d i  no t te ,  s iamo 
v i c in i  a l la  mezzano t te .  Io  r ing raz io  tan t i ss imo  la  d i r i gen te  
sco las t i ca  d i  essere  in te rvenu ta ,  adesso  le  cede rò  la  pa ro la .  
M i  deve  pe rò  scusare  la  sco r tes ia ,  l e  ch iedo  appun to  d i  f a re  
un  in te rven to  che  s ia  con tenu to  en t ro  la  mezzano t te ,  in  
modo  ta le  che  po i  s i  possa  ave re  i l  tempo  pe r  comple ta re  le  
a l t re  due  de l ibe re .  
P rego ,  l ’ asco l t iamo vo len t ie r i .  
 
Cardel la  Va lent ina  –  Di r igente  Scolas t ico 
 
Buonase ra  a  tu t t i .  G raz ie  per  ave rm i  inv i ta to ,  pe r  me  è  un  
ono re  pe rché  è  i l  m io  p r imo  Cons ig l i o  Comuna le ,  non  ho  ma i  
pa r tec ipa to .  
M i  ch iamo  Va len t ina  Ca rde l la ,  vengo  da  Roma.  Sono  in  
se rv i z io ,  ho  v in to  i l  conco rso  che  c ’è  s ta to  da  poco  d i  
D i r i gen t i  Sco las t ic i ,  sono  in  se rv i z io  da l  2  Se t tembre .  Sono  
ve ramente  con ten ta ,  c ioè  m i  sen to  ono ra ta  d i  ave r  r i cevu to  
ques to  inca r i co ,  pe rché  è  una  scuo la  d i  ecce l lenza  che  
l ’U f f i c io  Sco las t ico  de l la  Reg ione  Lombard ia  m i  aveva  
p rospe t ta to .  È  anche  una  scuo la  comp lessa  perché  
comunque  è  composta  da  o t to  p less i ,  pe rò  sono  sub i to  
en t ra ta  in  con ta t to  con  la  Do t t . ssa  Z inga r ino ,  l ’Assesso re  
Moresch i  e  la  Do t t . ssa  More t t i ,  che  m i  hanno  sub i to  i nc luso ,  
abb iamo  in i z ia to  sub i to  a  pa r la re  d i  temi  impo r tan t i  come  la  
mensa ,  i l  t raspo r to  sco las t ico .  
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Vo levo  d i re  a l l a  c i t tad inanza  ed  a l  Cons ig l io  Comuna le  che  
non  abb iamo  sospeso  i l  ped ibus ,  ma  non  c ’è  s ta to  
mate r ia lmente  i l  tempo  d i  a f f ron ta re  i l  d isco rso  a  scuo la ,  
pe rché  l ’ impegno  m io  e  de l lo  s ta f f  e  de l  pe rsona le  
ammin is t ra t i vo  è  s ta to  que l lo  e  s ta  con t inuando,  s t iamo 
con t inuando  a  fa r lo ,  avv ia re  l ’ in i z io  de l l ’anno  sco las t i co ;  
pe rché  come  ben  sape te  in  tu t ta  I ta l ia  mancano  ancora  g l i  
i nsegnant i .  
D ic iamo  abb iamo so lo  r imandato  a l cun i  tem i  impo r tan t i ,  
come po t rebbe  esse re  i l  ped ibus  ed  anche  a l t r i ,  pe rché  
comunque  s t iamo lavorando  a i  se rv i z i  m in im i ,  i l  f a t to  che  i  
ragazz i  abb iano  g l i  i nsegnant i  a  scuo la .   
G raz ie  pe r  ave rmi  inv i ta to .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  a  le i .  
Ch iedo  a i  G rupp i  a  ques to  pun to  se  in tendono  fa re  la  lo ro  
d ich ia raz ione  d i  vo to .   
Cons ig l ie re  More t t i  pe r  d i ch ia raz ione  d i  vo to ,  p rego .  
 
Consigl iere  Moret t i  
 
No,  f acc io  una  b reve  d ich ia raz ione  d i  vo to .  R ingraz io  i  
p resen t i  pe rché  è  la  vo l ta  dopo  13  ann i  in  cu i  s iedo  in  
ques to  Cons ig l io  i n  cu i  abb iamo  f ina lmente  avu to  non  so lo  
una  p resen taz ione  po l i t i ca  ma anche  una  p resen taz ione  
mo l to  tecn ica  de l l ’ a rgomento .  Un  p r imo  r ing raz iamento  va  a  
l o ro .  
Non  me  ne  vog l ia  invece  la  par te  po l i t i ca ,  l ’Assesso re  
Moresch i ,  i l  cu i  comp i to  è  s ta to  eno rme,  però  io  penso ,  
v i vendo  la  scuo la  da  gen i to re  da  d iec i  ann i ,  che  i  tecn ic i  e  la  
scuo la  a  Cassano  rapp resen t ino  un  po ’  un  f io re  a l l ’occh ie l l o ,  
pe rché  g rosse  p rob lemat iche ,  a  p resc inde re  da  qua lche  
p icco lo  agg ius tamen to ,  non  ce  ne  sono  ma i  s ta te .  
Due  cons ide raz ion i ,  i l  t raspo r to ,  qu i  apr iamo  un  tavo lo  
po l i t i co  pe r  t rova re  una  so luz ione  a  ques t i  cos t i .  
Ho  anche  app rezza to  l ’ in te rven to  de l  S indaco  che  comunque 
sa  bene  la  s i tuaz ione  s t ru t tu ra le ,  d i  f ron te  pe rò  a l la  
s i tuaz ione  de l le  r i so rse  p iù  vo l te  in  Cons ig l io  Comuna le  ho  
de t to  che  pu r t roppo  b i sogna  fa r  f ron te  a i  so ld i  ed  a i  numer i ,  
e  ques t i  sono  imp ie tos i .  
I l  m io  vo to  sa rà  pos i t i vo  comunque ,  qu ind i  f avorevo le .  
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Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie re  More t t i .  
A l t re  d i ch ia raz ion i  d i  vo to?  Cons ig l i e re  Ce r r i ,  pe r  i l  G ruppo  
Lega .  
 
Consigl iere  Cerr i  
 
Sì ,  a  pa r te  tu t t i  g l i  e log i  e  le  cond iv i s ion i  de l  POFIT ,  non  
poss iamo  acce t ta re  che  l ’Ammin is t raz ione ,  anche  se  
leg i t t ima ta ,  pe rché  ha  fa t to  un  con t ra t t o  con  Gemeaz che  ha  
lasc ia to  tu t to  a  lo ro  i l  f a t to  de l  recupe ro  c red i t i  ecc . ,  s i  s ia  
comunque  d i s in te ressa ta  a  ques ta  pecca ,  che  è  una  macch ia  
d ic iamo.  300 .000  Eu ro  d i  deb i to  ve rso  Gemeaz de i  nos t r i  
gen i to r i ,  che  non  sono  que l l i  che  non  possono  paga re ,  
pe rché  que l l i  g ià  sono  esen ta t i  e  l o  paga  i l  Comune ,  ma 
sono  que l l i  che  in  e f f e t t i  possono  paga re .  
Pe r  ques to  i l  nos t ro  vo to  sa rà  d i  as tens ione .  Graz ie .  
 
Pres idente   
 
Graz ie  Cons ig l ie re  Ce r r i .  
A l t re  d ich ia raz ion i  d i  vo to?  Non  c i  sono  p iù  d i ch ia raz ion i  d i  
vo to ,  qu ind i  pon iamo in  vo taz ione  l ’app rovaz ione  de l  POFIT ,  
P iano  de l l ’O f fe r ta  Forma t i va  In tegra ta  Te r r i to r ia le  pe r  l ’anno  
sco las t i co  2019 /2020 .  
Ch iedo  ch i  sono  i  Cons ig l ie r i  f avo revo l i?  Tene te  le  man i  
a l za te  pe r  p iace re .  I  con t ra r i?  G l i  as tenu t i?  
I l  Cons ig l io  app rova .  
Abb iamo  anche  qu i  l ’ immed ia ta  esegu ib i l i tà .  Ch i  è  favo revo le  
a l l ’ immed ia ta  esegu ib i l i tà  de l la  de l ibe ra?  Cont ra r i?  As tenu t i?  
App rova  anche  l ’ immed ia ta  esegu ib i l i t à .   
 


